
 
 

Hoja 1 de 1 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX           Tel. (55) 3871 1000       www.gob.mx/agricultura 

 

 

 

Carpeta 

Informativa 
 

1 de septiembre de 2024 
 
 
 



 
 

Hoja 1 de 1 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX           Tel. (55) 3871 1000       www.gob.mx/agricultura 

 

 

 

Síntesis Informativa  
 



 
 

Hoja 1 de 5 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX           Tel. (55) 3871 1000       www.gob.mx/agricultura 

Síntesis Informativa 

01/septiembre/2024  
 

SECRETARIO 
(B 340) México cuenta con más de 700 mil productores capacitados en manejo 
responsable de polinizadores, recursos agua y suelo.-Con una visión de productividad, 
sustentabilidad e inclusión en la transformación de los recursos naturales en alimentos y 
avanzar en garantizar la seguridad alimentaria, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 
ha capacitado a más de 700 mil productores en el manejo responsable de polinizadores y en 
los recursos agua y suelo, y es un proceso que continúa, informó el secretario Víctor 
Villalobos Arámbula. 
 
https://www.elarsenal.net/?p=1186261 
https://hiptex.com.mx/noticias/58716/cuenta-mexico-con-mas-de-700-mil-productores-capacitados-en-el-
manejo-de-polinizadores-y-los-recursos-agua-y-suelo 
https://voragine.com.mx/2024/08/31/mexico-con-mas-de-700-mil-productores-capacitados-en-manejo-
responsable-de-polinizadores-y-recursos-agua-y-suelo-agricultura/ 

 
SECRETARÍA 

 
Joven Izotzil representará a México en COP29 
La líder juvenil indígena, Fátima Abril Zúñiga Vázquez, originaria de la comunidad tzotzil de 
Venustiano Carranza, Chiapas, y alumna de la carrera de Ingeniería en Recursos Naturales 
Renovables de la Universidad Autónoma Chapingo (UACh), representará a México en la 29 
Conferencia de las Partes (COP29) de la Convención Marco de Naciones Unidas sobre el 
Cambio Climático, a realizarse del 11 al 22 de noviembre en Bakú, Azerbaiyán. La Secretaria 
de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), informó que en la COP29, los jóvenes que 
participaron en un proceso de selección de embajadores podrán contribuir con 
recomendaciones de política pública en materia de cambio climático e impacto ambiental, así 
como visibilizar el trabajo que realizan en sus países. Excélsior, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_01092024/01092024000370nc.pdf 

 
AGRICULTURA 

 
Gobierno del Estado Impulsa la Competitividad del Campo con el Cultivo de Ciruela 
El Gobierno del Estado, a través de la Secretaría de Desarrollo Rural y Agroempresarial, 
implementó un programa de apoyo a los productores de ciruela en la región El objetivo principal 
es mejorar la competitividad y sostenibilidad en la producción de ciruelos. Actualmente 32 
hectáreas de ciruelos forman parte de los apoyos que otorga la Sedrae. 
https://pagina24.com.mx/2024/09/01/local/gobierno-del-estado-impulsa-la-competitividad-del-campo-
con-el-cultivo-de-ciruela/ 

 
 

https://www.elarsenal.net/?p=1186261
https://hiptex.com.mx/noticias/58716/cuenta-mexico-con-mas-de-700-mil-productores-capacitados-en-el-manejo-de-polinizadores-y-los-recursos-agua-y-suelo
https://hiptex.com.mx/noticias/58716/cuenta-mexico-con-mas-de-700-mil-productores-capacitados-en-el-manejo-de-polinizadores-y-los-recursos-agua-y-suelo
https://voragine.com.mx/2024/08/31/mexico-con-mas-de-700-mil-productores-capacitados-en-manejo-responsable-de-polinizadores-y-recursos-agua-y-suelo-agricultura/
https://voragine.com.mx/2024/08/31/mexico-con-mas-de-700-mil-productores-capacitados-en-manejo-responsable-de-polinizadores-y-recursos-agua-y-suelo-agricultura/
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_01092024/01092024000370nc.pdf
https://pagina24.com.mx/2024/09/01/local/gobierno-del-estado-impulsa-la-competitividad-del-campo-con-el-cultivo-de-ciruela/
https://pagina24.com.mx/2024/09/01/local/gobierno-del-estado-impulsa-la-competitividad-del-campo-con-el-cultivo-de-ciruela/
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El vino gana y los cultivos pierden bajo el calor récord que sufren los Balcanes 
Rastislav Pucovski sostenía un puñado de habas de soya resecas hasta el tamaño de granos 
de pimienta en su granja del norte de Serbia, donde la tierra, seca hasta el polvo por la sequía, 
se arremolinaba con el viento. Un breve chubasco, el primero en más de 40 días, no alivió la 
situación.. Los viticultores de los Balcanes dicen que podrían salir ganando porque el calor ha 
aumentado el contenido de azúcar de sus uvas. Pero el maíz, la soya, los girasoles y algunas 
hortalizas pueden resultar devastados, comentan los agricultores. La agricultura representa 
alrededor de 6 por ciento del producto interno bruto serbio. La Jornada, P 16 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_01092024/01092024000263nc.pdf 

 
Comuneros desisten de bloquear autopista.-Sostienen que están dispuestos a negociar 
siempre que se cumpla acuerdo de pago Ocoyoacac, Méx., Lerma y Huixquilucan afectados 
por la construcción del Tren El Insurgente esperan el cumplimiento de los acuerdos, sobre todo 
el pago por la afectación de 20 hectáreas utilizadas para construir el Tren Interurbano, y que 
desde que fue anunciado por el expresidente Enrique Peña Nieto en 2015 no se han cumplido 
los acuerdos. El Universal, P 16 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119252832 

 
GANADERÍA 

 
Frenan la actividad porcícola en Yucatán.-En Yucatán, donde el cerdo es clave en la 
gastronomía tradicional, se suspenderá el otorgamiento de nuevos permisos para la instalación 
de granjas porcícolas en cuatro municipios severamente afectados por esa actividad. 
La medida busca reducir de 138 mil 200 a 96 mil 200 el número de cabezas de ganado entre 
2024 y 2027, adelantó la Secretaría de Medio Ambiente en un comunicado. Reforma, P 2 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119252991 

 
Perduran en Texoloc artesanos del queso; productores mantienen el oficio.-Por su 
frescura, sabor y calidad, el municipio de Texoloc es referencia en Tlaxcala de la a base de 
leche de vaca. Demarcación en la que los artesanos del queso perduran y se niegan a dejar 
de existir. Con casi seis mil habitantes, es de los municipios más pequeños donde mantienen 
los con más de 150 años de historia, con los que elaboran un alimento sólido que se prepara 
a partir de la leche cuajada, es decir, en estado de acidez, puede ser de vaca o de cabra. 
https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/local/municipios/perduran-en-texoloc-artesanos-del-queso-
productores-mantienen-el-oficio-12488522.html 

 
Ligan muerte de ganadero a denuncia.-Amigos y familiares del ganadero y funcionario 
plagiado y asesinado en las inmediaciones del retén militar de Querobabi. Sonora, Luis 
Alejandro Morales, sospechan que el crimen ocurrió, luego de que la víctima denunció ante 
mandos militares que gatilleros utilizaban una ruta que cruzaba por su rancho para burlar el 
retén militar ubicado en la carretera federal México 15. Excélsior, P 12,  

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_01092024/01092024000341nc.pdf 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_01092024/01092024000263nc.pdf
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119252832
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119252991
https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/local/municipios/perduran-en-texoloc-artesanos-del-queso-productores-mantienen-el-oficio-12488522.html
https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/local/municipios/perduran-en-texoloc-artesanos-del-queso-productores-mantienen-el-oficio-12488522.html
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_01092024/01092024000341nc.pdf
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ALIMENTACIÓN 
 
Esperan 50 mil comensales en la Feria del Taco de Neza.-La explanada del Palacio 
Municipal de Neza es la sede para degustar langostas, salmón o costillas De mar y tierra a la 
tortilla.Los hay de langosta, calamar al pastor, tiburón y Marlin, entre otros pescados y 
mariscos; también hay para quienes gustan de una buena carne asada o algún corte exótico, 
de jabalí, cabrito, búfalo o de chapulines; aquí están presentes todos los estilos de tacos de 
varias regiones del país. La Jornada P 8 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119251735 

 
El maíz, la base para un negocio que gesta gran variedad gastronómica.-Para preservar 
la parcela ubicada en el pueblo de San Juan Ixtayopan, Tláhuac. La familia Montero Ruiz 
decidió transformar le maíz como la base para un negocio que gesta gran variedad 
gastronómica Chileatole, tlaxcales, pan de elote y doriesquites son algunos productos que 
venden en San Juan Ixtayopan. Carolina, integrante de la familia señala que también se 
siembra frijol y cuando concluye la cosecha de maíz se inicia con el de la avena forrajera, así 
como de amaranto, para posteriormente preparar palanquetas, alegrías y mazapanes, sin 
descuidar los árboles de limón, granadas, duraznos y peras, entre otros, que mantiene la 
familia. La Jornada, P 29 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119252434 

 
COMERCIO EXTERIOR 

 
Con el T-MEC impulsamos la competitividad: Canadá.-México y Canadá trabajarán para 
apoyar a empresas y trabajadores en el contexto del T-MEC, señaló Mary Ng, ministra 
canadiense de Comercio Internacional, quien conversó con Marcelo Ebrard Casaubón, 
próximo titular de la Secretaría de Economía (SE) en el gobierno de la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo. La ministra no comentó si entre los temas que se abordaron estuvieron las 
disputas sobre la importación de maíz transgénico y en el sector energético. El encuentro 
ocurre a menos de un año de comenzar las reuniones para la revisión sexenal del acuerdo que 
entró en vigor en julio de 2020, el cual remplazó al Tratado de Libre Comercio de América del 
Norte. La Jornada, P 15 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_01092024/01092024000262nc.pdf 

 
CAMBIO CLIMÁTICO  

 
Las inundaciones afectan también zonas agrícolas.- Productores de Chimalpa piden apoyo 
a gobiernos federal y estatal  Se desbordó el río Amecameca en los límites con Chalco  Sedeña 
aplica el Plan DNIII en Tejupilco en apoyo a damnificados Refuerzan labores de desazolve y 
limpieza para retirar el lodo El gobierno estatal mantiene el despliegue de apoyos a la población 
afectada por el desbordamiento del Río de Rincón de López, en el municipio de Tejupilco, 
donde se habilitó un albergue en la Unidad Deportiva y se priorizan las acciones de salud, 
desazolve de calles y limpieza en 450 viviendas dañadas. La Jornada Estado de México, P 1,  

https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119251735
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119252434
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_01092024/01092024000262nc.pdf
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https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119251723 

 
Artículo / La cuestión del agua / Jean Meyer.-Un físico europeo quien comentaba el 
contraste entre nuestra sequía y las inundaciones en Europa, el sur de Brasil y el desierto 
arábico, me advirtió: "De ahora en adelante, ningún lugar, ninguno de nosotros se encuentra a 
salvo. Los fenómenos climáticos extremos van a ser el pan de cada día, porque no hicimos lo 
necesario para limitar el recalentamiento del planeta a L5 grados Suponiendo que se haga lo 
necesario para limitar el cambio a 2 grados, mientras tanto el agua debe volverse una 
preocupación nacional e internacional. Nuestro México no ha tenido, no tiene aún una política 
frente al cambio climático, tampoco frente al llamado "stress hídrico". .El Universal, P 15 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119252720 

 
INFORMACIÓN GENERAL 

 

Ordena Jueza pausar reforma.-Una Jueza federal de Cuernavaca ordenó ayer a la Cámara 
de Diputado no iniciar la discusión del dictamen de reformas al Poder Judicial, agendada para 
mañana.Martha Eugenia Magaña, Jueza Quinta de Distrito en Morelos, otorgó el viernes una 
suspensión provisional, el dictamen no afecte a los cuatro Jueces federales que promovieron 
el amparo."Lo cual implica que dicho proyecto en particular no podrá ser discutido y votado por 
la Cámara de Diputados de la nueva Legislatura (que se instala este lunes)", dice la suspensión 
dictada en el amparo 1251/2024. Reforma, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_01092024/01092024000395nc.pdf 

 
Presiones obligan al INM a quitar sus cárceles.-Debido a las quejas de ONG a raíz del 
incendio en 2023 en Ciudad Juárez, el INM eliminó chapas y cerraduras para cambiar el 
aspecto carcelario Orillado por las presiones y recomendación de organizaciones no 
gubernamentales, el Instituto Nacional de Migración (INM) modificó las puertas y ventanas de 
sus estaciones migratorias, de las que quitó cerraduras para eliminar el aspecto carcelario y, 
entre otros cambios, habilitó sistemas contra incendios, hidrantes contra incendios y detectores 
de humo. El Universal, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_01092024/01092024000315nc.pdf 
 

China aporta 40% de la nueva energía renovable en el mundo.-China se ha consolidado 
como el mayor exportador de energías limpias e inversionista en la transición energética a 
escala global.En los últimos tres años, mediante la Iniciativa de la Franja y la Ruta, la potencia 
asiática ha iniciado colaboración con 100 países en materia de energías verdes, nucleares e 
hidroeléctricas, entre los que destacan proyectos concretos en Pakistán, Etiopía, Emiratos 
Árabes Unidos y Argentina. La Jornada, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_01092024/01092024000211nc.pdf 

 
PRESIDENCIA 

 
La última en el Zócalo  

https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119251723
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119252720
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_01092024/01092024000395nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_01092024/01092024000315nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_01092024/01092024000211nc.pdf
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El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, llega a su sexto y último informe de 
gobierno con una aceptación superior al 60 por ciento de la ciudadanía, pero en medio de una 
múltiple confrontación generada por el llamado plan C, que contempla entre otras medidas 
elegir por el voto popular en un tiempo récord a Jueces, magistrados y ministros, así como 
incorporar a la guardia nacional al mando militar y desaparecer a los organismos autónomos 
como el Inai. Excélsior, P 1, 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_01092024/01092024000288nc.pdf 

 
Llega, con 6 años de retraso, Tren a CDMX .-El Tren Interurbano finalmente pudo ir desde 
el Valle de Toluca hasta la Ciudad de México, aunque lo hizo con 6 años y 8 meses de retraso 
y con un costo 205 por ciento por encima de lo previsto. El Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, acompañado por la Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, realizó ayer un recorrido 
desde la terminal Zinacantepec, en el Valle de Toluca, hacia la estación Santa Fe, que ayer 
fue inaugurada Reforma, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_01092024/01092024000405nc.pdf 

 

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_01092024/01092024000288nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_01092024/01092024000405nc.pdf
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LOS INTEGRANTES de la Marea Rosa y del colectivo
UnidQs, que tan activos anduvieron en la campaña
de defensa del INE y durante la campaña electoral
de principios de año, están dando señales de vida
después de un silencio de varios meses.
PASADO mañana ofrecerán una conferencia para dar
detalles de su convocatoria a una "Gran Marcha en

Unidad contra el Plan C" programada para el próximo
domingo 8 de septiembre del Ángel a la sede del Senado.
SERÁ interesante ver qué figuras políticas de la oposición
acompañan la convocatoria y particularmente si la ex
candidata presidencial Xóchitl Gálvez, quien recibió
el apoyo de ese movimiento al final de su campaña,
jalará con ellos.
LO QUE sí llama la atención es que ya van tarde pues, si
todo sale como lo tiene planeado el nuevo coordinador
de los diputados de Morena, Ricardo Monreal, para
el día de la marcha ya estará aprobada la reforma
judicial, pieza central del llamado Plan C que se
busca combatir con la movilización.

ADEMÁS de la reforma a los estatutos del PRI que
le permitió a Alejandro "Alito" Moreno reelegirse
al frente de su partido, en las letras chiquitas hay
otro cambio que puso en alerta a algunos tricolores.

SUCEDE que se le otorga a la Comisión Política
Permanente que es controlada por el campechano la
facultad de autorizar que los inmuebles propiedad del

partido sean vendidos o hipotecados sin que se requiera
el voto mayoritario del Consejo Político Nacional.
Y SABIENDO cómo se las gasta Moreno, hay quienes
temen que se aproveche de esa nueva capacidad
para hacer negocio con los edificios que pertenecen
al partido y que han sido comprados con recursos
públicos a lo largo de varias décadas.
NO VAYA a ser que un día de estos nos enteremos
que algún familiar de un jerarca priista compró
a precio de ganga tipo playa de Campeche
la sede tricolor de Buenavista.

GRAVE lo que está ocurriendo con los taxistas
del aeropuerto de Cancún.
MÁS ALLÁ de que sus protestas son para defender
su monopolio y poder seguir haciendo cobros
abusivos a los usuarios, la violencia con la que
actúan tiene todo el sello del crimen organizado.
ES DE dominio público que desde hace años los
transportistas de ese puerto fueron primero infiltrados
y más tarde controlados por los cárteles de la droga...
tal y como ocurrió en Acapulco
MAL ANTECEDENTE, pues, ese destino de playa en
Guerrero vive una profunda crisis por la falta
de turistas y no sólo por los efectos del huracán
"Otis", principalmente porque los criminales llevan
años metidos hasta en la sopa.
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El Gorilero
ue roben, pero que ha"Qgan". Eso decía la gente
en tiempos del régimen

priista. La corrupción, en efecto,
era visible: cada seis años salía una
nueva comalada de millonarios.
Raro era el político que no roba
ba, y el que en tal extravagancia
incurría era calificado de pendejo.
Frase de los que andaban en po
lítica: "No pido que me den, no
más que me pongan donde hay".
Cierto compadre de don Adolfo
Ruiz Cortines renunció al modesto
cargo que le dio el Presidente. Ahí
no había "manoteyo", se quejó. Y
sin embargo los gobiernos llama
dos de la Revolución hacían cosas
en bien de la comunidad, siquiera
fuese para equilibrar sus latroci
nios. La electrificación, el siste
ma de salud, la educación, llega
ron hasta los últimos rincones del
país. Vivíamos en una sociedad
tranquila que era en verdad una
tranquila suciedad. Ahora sigue
habiendo corrupción el caso im
pune de Segalmex es emblemáti
co, y la administración pública
está marcada por la ineficiencia,
como lo muestran las ruinosas fi
nanzas del Estado y sus empre
sas, el desplome de las institucio
nes oficiales de salud y el marcado
retroceso en las tareas educati
vas, convertidas en burda labor de
propaganda. Hubo un tiempo

en que la eficiencia privaba lo mis
mo en el ámbito gubernamental
que en el privado. En este campo
es obligado mencionar a Pancho el
Gorilero. No había nadie como él
para apresar gorilas. Cierto día lo
buscó una expedición de británi
cos que querían un gorila para el
zoológico de Londres. Pancho les
preguntó por qué nada más uno: él
podía conseguirles dos o tres. "Te
nemos poco tiempo para el safari
respondió el jefe de la expedi
ción. Apenas disponemos de 60
días". "¿Cómo 60 días? se rio
Pancho. Hoy mismo puedo ca
zarles el primer gorila. Después de
todo son apenas las 7 de la tarde;
todavía me queda una media ho
ra de luz". Los británicos queda
ron sorprendidos. Pensaron que
el mexicano estaba alardeando. A
fin de probar su afirmación le con
testaron: "Bueno, señor Pancho: le
tomamos la palabra. ¿Qué le pa
rece si vamos en seguida a que
nos aprese usted el primer gori
la?". Asombrados escucharon la
respuesta: "Cómo no. Permítan
me nada más un minutito para
ir por mi impedimenta". Usó esa
palabra, "impedimenta", muy de
safaris. Entró a su choza y salió al
minuto justo. Lo único que traía
era una lata mantequera vacía, y
un palo. Tras él venía un perro sa
to, o sea corriente. Seguidamente

apareció la esposa de Pancho, que
llevaba también un palo. Le pre
guntaron los ingleses: "¿Y el equi
po de su marido? Porteadores, re
des, jaulas, rifles, jeeps...". "Nada
de eso ocupa él respondió con
orgullo la mujer. Lo que ven us
tedes es lo único que necesita pa
ra apresar gorilas". "¿Pues cómo le
hace?" inquirieron cada vez más
sorprendidos los británicos. "Es
muy fácil respondió la señora.
Llegamos al sitio donde están los
gorilas. Pancho suena el bote con
el palo. Los animales se asustan y
suben a los árboles. Ustedes es
cogen el gorila que más les gus
te. Pancho sube al árbol atrás de
él y le sigue sonando el bote con
el palo. El gorila se aturde y cae
del árbol. Entonces el perro aquí
presente se lanza sobre el animal
y lo pesca de una parte que al si
mio le duele bastante. Pancho ba
ja del árbol, amarra al gorila y se
los entrega". Los ingleses quedan
estupefactos. "By Jove! exclama
uno con admiración, ¡Qué méto
do tan ingenioso y eficaz! Una sola
duda nos queda, señora. Perdone
la curiosidad: ¿por qué viene usted
también con un palo?". Explica la
mujer: "Es que a veces el que se
cae es Pancho, y debo intervenir
para quitarle al perro". (Plausible
explicación. La señora defendía
sus intereses)». FIN.
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La ministra del pueblo
Los delirios judiciales
i LENIA BATRES GUADARRAMA
Al Poder Judicial de la Fede

ración actualmente lo carac
terizan muchos abusos, al

gunos de los cuales he ido abordando
a lo largo del año en esta columna.
Entre esos abusos se encuentran las

extralimitaciones de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación (SCJN), como
la masacre legislativa que lleva a cabo
desde el inicio del presente sexenio,
con un incremento general de 74% de
leyes declaradas inconstitucionales y
600% más sólo por "vicios en el pro
cedimiento legislativo", respecto de
los periodos anteriores (1995 a2018); la
constante "reviviscencia" de leyes o
normas expresamente derogadas o
abrogadas, una nueva práctica de la
Corte; la invención de un concepto de
democracia, contra cuyas reglas (tam
biéninventadasporlaCorte)calificala
constitucionalidad de leyes; su falta de

t

transparencia, como las sesiones ce
rradas de sus salas, en contravención
constitucional; la ponderación de los
derechos de las empresas por encima
de los derechos universales de la po
blación o la ausencia de protección al
interés público o soda!, cuando se tra
ta de resolver sobre fraudes adminis
trativos o evasiones fiscales, así como
despojos a ejidos o invasiones a áreas
naturales protegidas.
También me he referido a extrali

mitaciones del Poder Judicial de la Fe 
deración en su conjunto, como en la
falta de paridad de género en sus ór
ganos; el constante incumplimiento a
las leyes que le son aplicables, como la
de remuneraciones, la de presupuesto
o la de austeridad la interpretación
abusiva de sus propias facultades, al
otorgar suspensiones ajenas a la ley de
amparo o de la Ley Reglamentaria de
las Fracciones I y n del Artículo 105
constitucional o dar a sus miembros
interpretaciones que no aplica para el
resto de los mexicanos, comoen el tra
to de los trabajadores de confianza, a

quienes ha retirado cualquier derecho
adquirido, o a los trabajadores al ser
vicio del Estado, como a policías y
maestros, a quienes validó las refor
mas que les retiraron los derechos la
borales, o a pensionados, que envió al
régimen de cuentas de ahorro indivi
dualizado, mientras que a jueces, ma
gistrados y ministros paga pensiones
directamente de su presupuesto.
En fin, el delirio que provoca tan

ta exención del régimen jurídico
que les aplica a los otros poderes o
a la sociedad en su conjunto, ha ge
nerado ahora que se esté excluyen
do de las obligaciones laborales pa
ra protestar políticamente.
Incluso, que se pretenda dar validez

jurídica a principios que permanen
temente desechan respecto de los ca

sos que resuelven, oomo la expecta
tiva de derecho a la que ha pretendido
dar valor de norma, cuando los tra
bajadores a quienes han presionado a
manifestarse no obstante que no tie
nenafectacionesasus derechos, dicen
que la refórmales restringe su derecho
a ser juez o magistrado en el futuro.
En las últimas semanas seguimos

observando soberbia. La Corte fue in
capaz de hacer una propuesta de re
forma al Legislativo y los jueces se die 
ron el permiso de protestar mientras
siguen cobrando los excepcionales sa
larios que reciben. Además, se envió a
los trabajadores a q'ercer un perma
nente sabotaje a la discusión extema
sobre la reforma. Todo esto ratifica la
urgencia de reformar este poder.
Cada día son más las necesida

des que siguen sumando temas a la
reforma judicial en una segunda fa
se, una vez que sea aprobada la re
forma constitucional. •

Ministra SON

La Corte fue incapaz de hacer una propuesta de refor
ma al Legislativo y los jueces se permiten protestar
mientras siguen cobrando sus excepcionales salarios.

Fecha: 01/09/2024

Página: 14

Area cm2: 222

1 / 1

Columnas Políticas

Lenia Batres Guadarrama

Costo: 31,635

Página 5 de 47



Alcalde de SLP. "a un pasito" de salir del PRl
::::: El que no tarda en aplicar eso de "no eres tú, soy yo" en San Luis

Potosí, nos cuentan, es el alcalde de la capital,
Enrique Galindo Ceballos (PRI), quien, a pesar
de haber obtenido la reelección como abanderado
tricolor, cada día incrementa la distancia con sus
compañeros de partido. Nos relatan que, hace
unos días, don Enrique "tiró la casa por la venta
na" para celebrar su cumpleaños con "tremendo
pachangón", donde reunió a líderes de diversos
sectores, pero fue evidente la ausencia de la diri
gente estatal priista, Sara Rocha Medina, pues en
los pasillos se refiere que previamente ella había
exhibido al alcalde por su desinterés en las sesio

nes plenarias de su partido y le echó en cara que si repite en el
puesto es gracias al tricolor. ¡Auch!

Pierde más en recuento de votos
::::: A la que "le salió mal la jugada" en Sinaloa, nos
comentan, es a la alcaldesa con licencia de Navolato,
Margoth Urrea Pérez (Morena), pues apeló ante el
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación
los 12 votos de diferencia por los que le ganó al priista
Jorge Bojórquez Berrelleza, y en el recuento "le sa

lió el chirrión por el palito", pues
se ratificó la victoria de don Jorge,
pero ¡por 22 votos! Nos explican
que doña Margoth fincaba sus es
peranzas de triunfo en la revisión
de dos casillas y un paquete que
no se habían tomado en cuenta y
creía que eso revertiría el resulta
do, pero le fallaron los números y
lo peor es que durante este proce
so, la presidenta municipal se que
dó sola, porque Morena no la

acompañó y ahora anda en busca de con quién pue
de contar, pues "ve moros con tranchetes". ¡Zas!

Exgútier busca "jalar los reflectores"
::::: El que busca "hacerse presente" en el PRI de Chi
huahua, nos comparten, es el exgobernador José
Reyes Baeza (PRI), pues quiere aprovechar cada es
pacio público para hacerse notar entre la militancia.
Nos indican que don José forma parte de la estrate
gia que emprendió el Frente Amplio de Renovación
  por México y que tiene la finali

? dad de crear conciencia en la mi
Si litancia del PRI y evitar "más fu
$ gas", por lo que hace unos días, se
s inspiró y se aventó un discurso de

esos motivadores, para llegarle a
las bases priistas, aunque no faltó
la respuesta de sus detractores
que aseguran que sólo buscan
volver a los reflectores para i
en la designación de candidatos
en los comicios de 2027, cuando

se renovará la gubernatura, aplicando eso de que "al
que madruga, Dios lo ayuda". ¡Ups!

Fecha: 01/09/2024

Página: 11

Area cm2: 205

1 / 1

Columnas Políticas

Kiosko

Redacción

Costo: 25,686

Página 6 de 47



La chispajuvenil que
encendió López Obrador
El domingo pasado, al

medio día, los ánimos
estaban por los suelos.

La convocatoria para marchar
del Monumento a la Revolu
ción al Zócalo de la Ciudad de
México en contra de la Refor
ma Judicial nunca cuajó. Unos
pocos cientos de personas ter
minaron la protesta afuera de
la Suprema Corte de Justicia,
en medio de las complicacio
nes por la ruta del maratón. El
gobierno local, en tono de bur
la, cacareaba que sólo se ha
bían juntado 700. Los también
pocos jóvenes asistentes, algu
nos estudiantes, otros ya egre
sados de la carrera de Derecho,
no lo podían creer. Cabizbajos
se fueron a casa porque tam
poco notaron la presencia ma
siva de abogados.
Al día siguiente, el lunes, los

trabajadores del Poder Judicial
se aparecieron en el Ángel de la
Independencia, mejor organi
zados. Vestidos de negro y ver
de, con veladorasyun discurso
claro: no nos van a tumbar. Eso
levantó la moral de los jóvenes,
en combinación con los des
plegados de egresados de dis
tintas universidades que recla
maban un freno al atropello
oficialista. De pronto, surgió
otro desplegado de egresados,
que un inicio era solo de laUni
versidad Iberoamericana, pero
en los despachos más recono

cidos corrió la voz y los exa
lumnos de otros planteles pi
dieron ser incluidos.
En paralelo, dos egresados de

la Escuela libre de Derecho, en
trevistados para esta columna y
quienes pidieron no ser identifi
cados, no por temor, sino por res
petar la pluralidad del movi
miento, comenzaron a reunir los
teléfonos de las representaciones
de las escuelas de Derecho de to
do el país. Para el martes en la no
che ya había un grupo de What
sApp con 12 cabezas. Organiza
ron una reunión virtual, prepa
raron un documento de base, to
talmente apartidista. El objetivo
era poner en el discurso público
que los jóvenes tenían capacidad
para generar el diálogo que nadie
más ha conseguido con el oficia
lismo. A las pocas horas, el mo
vimiento alcanzó a universida
des de todo el país y decidieron
hacer la marcha de hoy.
En un inicio, la Estela de Luz

había sido considerada como el
punto de partida, pero con la
efervescencia quedó chico y lo
cambiaron al Ángel de la Inde
pendencia, conrumbo al Senado.
Los mismos jóvenes contactaron
auna amiga diseñadora que, gra
tis, armó el "Ayer" amarillo con

letras rojas, donde unas manos
en blanco aparecen sosteniendo
un mallete, el mazo de madera
utilizado por los jueces para po
ner orden en la sala. La salida a
redes sociales fue un éxito. La
marcha encabezada por alum
nos y profesores de la UNAM el
miércoles, más las protestas en la
Suprema Corte de Justicia, crea
ion el ambiente perfecto.
Por si algo faltaba, el presi

dente López Obrador aportó ga
solina con su declaración del
jueves en la que aseguró que los
jóvenes eran manipulados por
los profesores. Los organizado
res me relatan que ese comen
tario llenó de aires de valentía y
esfuerzo al movimiento, y tam
bién me hacen énfasis en que es
irónico que él y su sucesora di
gan eso, cuando emanaron de
movimientos estudiantiles,
igual que su fuerza política.
Los organizadores quisie

ron hacer todo como marca la
ley. Dos de ellos aparecieron en
la Secretaría de Movilidad de la
CDMX para notificar de la
marcha. En el primer intento,
en ventanilla los rechazaron
porque no le pusieron el cargo
de "Comandante General" al
Secretario de Seguridad, Pablo
Vázquez. Sacaron una pluma y
a mano lo agregaron. A la ofi
cialía de partes no le quedó de
otra que recibirlo.
Habemus marcha Los orga

nizadores también me aseguran
que no quedará en eso. Que es
un movimiento para recolectar
firmas y derechos de petición
para que diputados expliquen
cómo la reforma garantizará el
acceso a la justicia. Las llevarán
este lunes al Congreso. Ojalá que
la chispa no se apague. •

claudio8ah@gmail.com

El Presidente aportó gasolina al decir
que los jóvenes eran manipulados.
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HERNAN
GÓMEZ
nif RA DE l'ONO

Lo que dejan estos seis años
ué puede decirse
I acerca de AMLO que¿Qno se haya dicho ya a

lo largo de estos seis años? Sobre
sus virtudes y defectos han corrido
ríos de tinta. Por eso más que re
ferirme otra vez del personaje, qui
siera hablar hoy sobre lo que para
mí han sido estos seis años.
En 2018 recuerdo haber abraza

do el triunfo de la 4T con enorme
entusiasmo y esperanza. Muchos
de mis textos no solo buscaban tra
ducir lo que veía, sino también ser
parte de las pocas voces disonantes
que entonces se expresaban en me
dio de una comentocracia abruma
doramente anti obradorista.
En esas circunstancias, sentía

casi como un deber defender el
proyecto de sus múltiples ata
ques, y buscar la manera de ex
plicar lo que parecía difícil enten
der o justificar.
Con el tiempo, ese papel que

desempeñaba me empezó a inco
modar y me fui dando cuenta que
era necesario ejercer más la críti
ca desde una posición de izquier
da. Hoy, aunque sigo siendo un
simpatizante de la 4T, ya no sien
to el entusiasmo de entonces.
Pero a muchos en la 4T ese tipo

de posturas les generan descon
fianza, casi como si fueran actos
de traición.
El obradorismo es a veces más

duro con los simpatizantes críti
cos que con las voces de la dere
cha que lo combaten. Quien los
critica desde la propia izquierda
—pese a no ser un militante, sino
alguien que simplemente com
parte una causa— es tratado peor
que el que siempre se ha situado
en el lado del adversario.

Claro, porque mientras los ala
zrakis, los beatrizpagés o los agui

Con el tiempo, ese papel que
desempeñaba me empezó a inco
modar y me fui dando cuenta que
era necesario ejercer más la críti
ca desde una posición de izquier
da. Hoy, aunque sigo siendo un
simpatizante de la 4T, ya no sien
to el entusiasmo de entonces.
Pero a muchos en la 4T ese tipo

de posturas les generan descon
fianza, casi como si fueran actos
de traición.
El obradorismo es a veces más

duro con los simpatizantes críti
cos que con las voces de la dere
cha que lo combaten. Quien los
critica desde la propia izquierda
—pese a no ser un militante, sino
alguien que simplemente com
parte una causa— es tratado peor
que el que siempre se ha situado
en el lado del adversario.
Claro, porque mientras los ala

zrakis, los beatrizpagés o los agui

larcamines sueltan bilis cada vez
que abren la boca, es fácil descon
tarlos de un plumazo por la simple
vía de caricaturizarlos. En cambio,
con los simpatizantes críticos es
necesario dialogar en un plano más
racional y con matices.
Me inquietay desanima la forma

en que todo el debate político se re
ducido a una dicotomía pro o anti
4T, una en la que han terminado
por caer incluso algunas de las
mentes más lúcidas, a sabiendas de
que es la única manera de existir y
posicionarse en el debate público.
Pero me perturba aún más la

manera en que, desde el propio
obradorismo se ha censurado la
posibilidad de que exista una crí
tica desde la propia izquierda, ca
paz de cuestionar algunas de las
decisiones del Presidente y el go
bierno si es necesario, incluso pa
ra mejorar el rumbo desde una ló
gica constructiva.
El Presidente interpela al sec

tor conservador todos los días,
pero tiende a ignorar a las voces
de la izquierda no oficialista. Los
canales públicos, en lugar de re

larcamines sueltan bilis cada vez
que abren la boca, es fácil descon
tarlos de un plumazo por la simple
vía de caricaturizarlos. En cambio,
con los simpatizantes críticos es
necesario dialogar en un plano más
racional y con matices.
Me inquietay desanima la forma

en que todo el debate político se re
ducido a una dicotomía pro o anti
4T, una en la que han terminado
por caer incluso algunas de las
mentes más lúcidas, a sabiendas de
que es la única manera de existir y
posicionarse en el debate público.
Pero me perturba aún más la

manera en que, desde el propio
obradorismo se ha censurado la
posibilidad de que exista una crí
tica desde la propia izquierda, ca
paz de cuestionar algunas de las
decisiones del Presidente y el go
bierno si es necesario, incluso pa
ra mejorar el rumbo desde una ló
gica constructiva.
El Presidente interpela al sec

tor conservador todos los días,
pero tiende a ignorar a las voces
de la izquierda no oficialista. Los
canales públicos, en lugar de re

mediar esa lógica política, la re
fuerzan sin entender que tienen
un rol que cumplir para todo el
conjunto de la sociedad.
Asómese cualquier día a ver el

Canal Once: no hay un solo progra
ma donde se contrasten y debatan
visiones políticas distintas. El ofi
cialismo tiene sus espacios donde
se hablan entre ellos, mientras la
oposición, de forma similar, posee
una pequeña cuota de programas
(soporíferos, por cierto).
Pero más lamentable aún es que

no exista un espacio donde se pue
da ejercer una crítica desde la iz
quierda hacia el propio gobierno.
Pese a la intensidad que ha adop

tado en estos años, la discusión pú
blica transcurre constantemente
en lógicas de alineamiento auto
mático, donde ya no hace falta pen
sar ni razonar con matices porque
los espacios para dialogar con los
que piensan diferente incluso
dentro de la izquierda se han ce
rrado considerablemente.
Ojalá que esto cambie con el pró

ximo gobierno. •
@HernanComezB

Lamentable aún es que no exista un espacio donde se
pueda ejercer una crítica desde la izquierda hacia el
propio gobierno.
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ERVA

En San Lázaro no encuentran
a su director jurídico
::::: Nos cuentan que luego de que dos juzgados or
denaron a la Cámara de Diputados suspender el
inicio de la discusión sobre la reforma judicial, con
motivo de solicitudes de amparo de trabajadores,
las cabezas de las bancadas opositoras para la nue
va legislatura buscaron de inmediato al director del
Jurídico de San Lázaro para conocer cuál será la
respuesta legal, pero nomás no pudieron localizar
lo. Dicen en la oposición que con la llegada de Ri
cardo Monreal como coordinador de la mayoría
morenista, aplicó de entrada la barredora y ha esta
do despidiendo al personal administrativo, pero en
realidad no han podido saber si efectivamente Luis
Genaro Vásquez fue corrido de la Dirección de
Asuntos Jurídicos. A ver si en las próximas horas
se aclara su ausencia justo en un momento en que
se requieren respuestas legales, más allá de que los
juristas afirmen que no tiene futuro el intento des
de tribunales de retrasar la reforma.

Marx se pone paranoico
con las cloacas"
::::: Marx Arriaga, director general de Materiales
Educativos de la Secretaría de Educación Pública,

aún sigue preguntándose de dón
de salió el contrato que da cuenta
de que la dependencia que enca
beza Leticia Ramírez gastó más
de 87 millones de pesos para ad
quirir más de 4 millones de libros
de la colección de Pablo Freiré.
En su cuenta de X, el funcionario
jura y perjura que el mencionado
contrato salió de 'Tas cloacas" de
la SEP, de aquellas fuerzas que

"sueñan con frenar la transformación" y a sus libros
de texto. ¿Será que don Marx ignora que existe una
plataforma en la que se publican las compras que
realiza el gobierno federal? ¿O será sólo un discurso
justificatorio como el que usa Dormid Trutnp en
Estados Unidos sobre el "Estado profundo'?
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Ya sin oposición, ¿sera interna
la pelea en Morena?
::::: Esta semana el consejo nacional de Morena de
berá reunirse para aprobar la convocatoria a su Con
greso Nacional del próximo 22 de septiembre, en el
que tres mil delegados elegirán a su nueva dirigencia
nacional, que entrará en funciones el 1 de octubre, el
mismo día que Claudia Sheinbaum asuma la Pre
sidencia de la República Nos cuentan que, además,
en el partido guinda aprovecharán para hacer una
revisión de sus documentos básicos: estatutos, princi
pios y programa. Dicen los guindas que la idea es ac
tualizarlos para que se ajusten a la nueva realidad
política del país. La verdadera preocupación en el
partido en el poder, nos platican desde Morena, es si
ante la clara debilidad de la oposición y la ausencia
de "enemigos", podrán mantener la unidad en esa
agrupación cuyos integrantes suelen pelear con más
fiereza cuando la disputa es entre correligionarios.

Ramírez Marín se autopromueve
como negociador clave
::::: Nos cuentan que el senador por el FVEM y ex
priista de toda la vida, Jorge Carlos Ramírez Ma
rín, se promueve en la bancada oficialista como un
"elemento clave" para sacar adelante negociaciones
con la oposición. Nos dicen que entre los legislado
res oficialistas no acaban de comprarle al yucateco
su presunta "cercanía" con priistas, panistas y eme
cistas, que le daría una gran capacidad de lograr
acuerdos, sobre todo después de la manera en que
cambió de bando en busca de que Morena le diera
la candidatura al gobierno de su estado. Ya se verá
si los exaliancistas dej PAN y el PRI de verdad le
siguen teniendo consideración.
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| SEMAFORO

La nadadora mexicana
Haidee Viviana Aceves.

• O O

Medalllsta paralimplca

La mexicana Haidee Ace

ves logró la presea de pla
ta en los 50 metros dorso
S2 en los Juegos Paralím
picos de París 2024, por
detrás de Pin Xiu Ylp, de
Singapur, quien ganó oro,
el bronce fue para Teresa
Perales, de España. Fue la
segunda medalla de Hai
dee Aceves: antes había

quedado segunda en los
100 metros dorso S2; le
queda la prueba de los
100 metros libres. •

Paro de los trabajadores
del Poder Judicial.

O O O

Rumbo a la colisión

La reforma judicial lleva a
una colisión de poderes.
Ayer, Martha Eugenia Ma
gaña, jueza federal de Mo
relos, ordenó al Congreso
frenar su discusión y el
juez Tercero de Distrito de
Amparo y Juicios Federa
les en Chiapas, Felipe Con
suelo Soto, concedió una
suspensión que paralizaría
el proceso. El oficialismo
rechazó las medidas. Vio
una "violación flagrante a
la Constitución". •
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Tensión en relación

La relación entre México y
EU se ha tensado con los
casos de los narcos mexi
canos, desde Ovidio Guz
mán, cuyo caso es clasifi
cado, como informó una
fuente de la DEA a EL
UNIVERSAL, hasta la cap
tura de su hermano, Joa
quín Guzmán López. Inclu
so, la Fiscalía General de la
República (FGR) ha vincu
lado el caso de Ovidio con
el de Ismael El Mayo Zam
bada, cofundador del Cár
tel de Sinaloa. •
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Crúnica de un (alio anunciado
Tal y como lo venía señalando la aliancista

Alessandra Rojo de la Vega, el Tribunal Electo
ral de la Ciudad de México determinó anular la

elección de la que resultó gana
dora, bajo el argumento de que
cometió violencia política de
género en contra de la morenis
ta Catalina Monreal. El fallo
se logró gracias al voto de cali
dad del magistrado presidente
del Tribunal Armando Am
brix, pues el pleno había logra
do dos votos a favor y dos en
contra. Rojo de la Vega ha seña
lado una y otra vez que los mo

renistas han ejercido presión e, incluso, han recu
rrido a compadrazgos para arrebatarle el triunfo.
Pero si usted pensó que aquí termina la pugna por
la Cuauhtémoc, se equivoca, apenas comienza...

Renuncia Marcela Figueroa a la SSC
::::: Quien anunció su salida de la Secretaría de

Seguridad Ciudadana fue Mar
cela Figueroa Franco, quien
fue parte de la formación de la
nueva policía capitalina como
subsecretaría de Desarrollo Ins
titucional. Nos cuentan que pri
mero se tomará unos días de

descanso y luego iniciará nue
vos proyectos. Se sabe que doña

Marcela es cercana al próximo
secretario de Seguridad federal,
Ornar García Harñich, por lo

que algunos piensan que esta salida es, más bien,
un cambio de oficina.

Alcaldía Miguel Hidalgo, "bastión de
la libertad"

Agradecido por la confianza brindada en las
pasadas elecciones y arropado por vecinos y al
caldes de oposición, Mauricio Tabe rindió su
tercer informe de actividades como alcalde en
Miguel Hidalgo, donde destacó que en estos pri

meros tres años, logró revertir
los niveles de inseguridad a tra
vés del programa Blindar MH,
ubicando a esta demarcación
como una de las tres más segu
ras de la capital. Reconoció que
acciones como invertir en pue
blos y barrios populares, en los
que duplicó el gasto en obra
pública, y reorientar su política
social en favor de las mujeres
para que tengan "un piso más

parejo", erradicando la violencia de género, fueron
determinantes para obtener su reelección de ma
nera holgada, logrando 130 mil votos, una cifra his
tórica en la demarcación. Tabe anticipó que en es
te segundo trienio trabajará para que la alcaldía sea
la más segura y se convierta en el nuevo bastión
de la libertad y la oposición en la capital del país.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del
diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313,
extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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Agenda ciudadana
El embajador

LORENZO MEYER
Para evaluar significado y alcance del documen

to de dos cuartillas que el embajador de Estados
Unidos en México hizo público el pasado 22 de

agosto y que ha llevado al gobierno mexicano a pre
sentar una nota de extrañamiento a la embajada y al
presidente Andrés Manuel López Obrador a declarar
"en pausa" su relación con la misma, se puede empezar
por entender que si bien la forma el documento no es
la propia de una nota de protesta, en la práctica sí lo es.
Es una "protesta preventiva" contra algo que aún no
ocurre peto que pronto ocurrirá: una modificación sus
tantiva en el procedimiento por medio del cual se nom
brará a los miembros del poder judicial de nuestro país.
La posible modificación es un asunto consustancial a
nuestra soberanía, pero la gran potencia vecina decidió
hacer evidente que también es asunto suyo porque Mé 
xico está en su zona de influencia.
El documento ese presenta como un mero comen

tario de carácter personal, como un "punto de vista" del
signatarioyquetienecomo meta compartir conMéxico
la experiencia de alguien que por un cuarto de siglo
actuó en las cortes de su país en calidad de abogado y
procurador estatal. De esta forma el embajador buscó
evitar expresarse oficialmente como lo que es, el re
presentante de una gran potencia que reprueba lo que
está ocurriendo en una zona de su interés.
De entrada, el embajador hace saber que él sí sabe

de lo que habla para advertir a quienes aparentemente
no lo saben el Presidente mexicano, los legisladores y
al pueblo mismo de las terribles consecuencias de lo
que pretenden hacer. La conclusión de esas, llamémo
sle "reflexiones" es que no se debe seguir adelante con
el proyecto de reforma judicial tal como el Presidente
lo presentó al congreso. El embajador no cuestiona la
legitimidad del empeño mismo reformar al Poder Ju
dicial, sino el pretender que en el futuro la elección de
sus miembros quede en manos de los ciudadanos. Y es
que eso implica un "riesgo mayor" para la democracia
pues abre la puerta a la "corrupción de la política" y
afecta "la confianza de los inversionistas en el marco
legal de México" al facilitar que "actores malignos" pue
dan aprovecharse de "jueces inexpertos".
El documento no niega que el sistema judicial me

xicano estáafectado por lacormpcióa pero "en mi punto
de vista" la expresión vuelve a suponer que el docu
mento es sólo una opinión personal la "elección directa
ypolítica de jueces" no resuelveelproblemayen cambio
afecta la "calificación" que deben de tener los juzgadores
lo que a su vez redundaría en la buena marcha de la
integración económica de la América del Norte.

De entrada, hay que desechar la supuesta preocu
pación delgobiemo norteamericano porelposibleefec
to que la reforma judicial pueda tener sobre la demo
cracia mexicana. La historia simplemente no la avala.
Washington suscribió y celebró el tratado original de
librecomercioenl994conelgobiemode Carlos Salinas,
sin importarle que éste fuera producto del régimen an
tidemocrático y que su elección fuera todo menos lim
pia. Lo que preocupa a su gobierno es la elección "po
lítica de jueces" pero en realidad cualquier método de
selección de jueces es política
El documento del embajador de la gran potencia que

se ostenta como la gran defensora de la democracia en
el orbe constituye una intromisión en asuntos internos
de nuestro país que objetivamente apuntala el discurso
de la oposición y perdedora de las últimas elecciones.
Entre líneas, el embajador sugiere lo que ya su prensa
advierte con claridad: que México tiene un flanco muy
débil por el que le puede atacar y es su dependencia
económica respecto de Estados Unidos. Y es justo en
vísperas de la entrega del mando del primer gobierno
de la 4T al segundo que Washington decidió que ese era
el momento de leerle la cartilla a su vecino sureño. La
gran potencia juega rudo y hoy ha dejado en claro una
vez más la "buena vecindad" siempre es relativa. •
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Fábulas
6 opinólogos
se van de paseo

SABINA BERMAN
Escribía hace 3 semanas en este espacio de có

mo los comentaristas de los medios comercia
les operaron durante los últimos 6 años.

Héctor Aguilar Camín, con su don para la pala
bra y la invención de tramas, verbalizaba la nueva
narrativa a la mesa de los lunes de La Hora de Opi
nar, de Televisa; otros 5 comentaristas la repetían
los próximos días en las sucesivas mesas del mismo
programa, extendiéndola; a la semana la narrativa
ya se propagaba por la cincuentena de mesas de los
medios comerciales y las mesas del Canal Once,
canal del Estado, así como en las páginas de los
diarios y por las redes.
Y al par de semanas, los presidentes del PRI y el

PAN asumían la narrativa y la ejecutaban.
Así esos 6 opinólogos iniciales se adueñaron de la

generación de relato de Televisa —y también del re
lato de los partidos de la Oposición.
Fue Aguilar Camín quien primero apalabró el re

lato de que Morena pretende volvemos una Dictadu
ra. El relato central que operó como el hilo donde las
perlas de los otros relatos se acumularían.
Fue el primero que junto con Enrique Krauze le

pidió al PRI y al PAN que se aliaran para formar una
Oposición más poderosa.
Fue quien primero declaró a Xóchitl la candidata

ideal de la Derecha. "Es un fenómeno", dijo, y los
otros opinadores pasaron a cantar las virtudes in
comparables de Xóchitl.

Fue también quien secundó el llamado a una gue
rra electoral sucia, sucia, sucia. Godirty, lo había ex
plicado primero Jorge Castañeda en inglés, para los
mexicanos que creen con más confianza en lo que se
dice en el idioma de los güeros.
Fue quién primero tejió el galimatías de la sobrere

presentación de la Izquierda en el Congreso, para evi
tar que el resultado de las elecciones se tradujera en
reformas políticas.
Y fue quién hace poco llamó a los otros doctores

en opinión a no distraerse con reflexiones sobre
el fracaso electoral de la Oposición y volver a la
carga con el relatohilo: auxilio, vamos directo a
una Dictadura.

Al final, el juego les salió mal a todos los jugadores.

A los 6 opinadores iniciales, a Televisa y a los partidos
de Oposición. Eso según expresan las cifras que cap
turan la realidad.

En las elecciones pasadas el PRIAN ganó el 28% de
los votos. Si lo dividimos entre dos partidos, es la cifra
más baja de votos que el PRI o el PAN ha tenido en
este siglo.
A Televisa le fue también pésimo. Hace una se

mana se amaneció con la encuesta de Reuters que
cifra el desplome de su credibilidad: en el año 2018,
el 60% de la gente le otorgaba credibilidad; en el
año 2024, solo el 30%. Es decir, de cada dos tele
videntes que solían ver Televisa, la televisora per
dió la fe de uno.
Y los 6 opinadores devenidos en líderes de la Opo

sición, han sido recién despedidos de las pantallas de
Televisa. O en el vernáculo más amable: han sido !
mandados de paseo.
Oh, triste final.
No hay nada que celebrar, tampoco nada de qué j

admirarse. La Democracia es un juego que hace con
tender al menos a dos relatos, y vence el relato que |
captura más electores.
El relato de la Izquierda convenció a dos tercios de |

los electores mexicanos, mientras los opinólogos an
tiIzquierda solo a un tercio.
Un tercio son muchísimas personas, millones, para I

atender los pensamientos de solo unos cuantos, y deí
seguro durante el sexenio los opinólogos disfrutaron I
del poder de dictarles a tantos el pensamiento; son sin]
embargo muy pocos como para ser la audiencia del
una televisora con la potencia de difusión de Televisa]
y su historia de medio hegemónico; y son una pizca)
como para ganar una elección en la que se jugaba la
presidencia de la República. •

No hay nada que celebrar, tam
poco nada de qué admirarse. La
Democracia es un juego que hace
contender al menos a dos relatos,
y vence aquel con más electores.
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BAJO LA LUPA
El turno de Cisjordania: "la nueva Gaza"
ALFREDO JALIFERAHME

YA LOS ENMASCARADOS
colonos kahanistas (https://bit.
iy/46VlJxB), azuzados por el mi
nistro de Seguridad (sic) Ben Gvir
(BG), habían vandalizado a pales

tinos en Cisjordania (https://bit.ly/4dY99mO),
cuando 12 días después, el ejército israelí lanzó
su furia militar contra los civiles palestinos de
Cisjordania (5 mil 860 kilómetros cuadrados;
3.3 millones de palestinos frente a alrededor
800 mil colonos kahanistas: datos de la CIA),
donde la tríada Netanyahu/BG/Smotrich busca
imponer su "nueva Judea" mediante su paleo
bíblica reconstrucción histórica falsificada.

SIN LA MENOR rubicundez, el canciller/azaro
(https://bit.ly/3QqemJr) Israel (sic) Katz (IK)
exclamó que se trata de "una guerra" (¡mega
sic!) (https://bit.ly/3Mp8Sge), por lo que urgió
la "evacuación temporal" (sic) de palestinos
en Cisjordania, al puro estilo de la expulsión
nada temporal de los palestinos de Gaza (360
kilómetros cuadrados; 2.14 millones palestinos
de los que habría que descontar 186 mil (¡mega
sic!) muertos, según la prestigiosa revista médi
ca británica Lancet (https://bit.ly/3X4eNgR).

EL MINISTRO DE Agricultura y Desarrollo
Rural (sic), el también jázaro "Avi" Dichter,
apoyó la postura de su colega IK.

PARA LA EXPULSIÓN de los palestinos
en Jerusaíén oriental donde los colonos

kahanistas están a punto de superar el nú
mero demográfico de palestinos (https://bit.
ly/3XmM5YP), el también kahanista Uri
Ariel, anterior ministro de Agricultura, hoy
jefe de la Compañía de Desarrollo (¡megasic!)
de Jerusaíén oriental, quien tiene la encubierta
encomienda de despojar a precios de remate
o a bayonetazos las tierras de los palestinos

(https://bit.ly/3Z78FWO).

SEGÚN EL WASHINGTONPost, "Israel inicia
su limpieza étnica en Cisjordania" cuando "el
proyecto colonial anglosajón en Palestina ha
lanzado otra guerra (¡megasic!) para expulsar
a la población originaria de palestinos de sus
tierras (https://wapo.st/3Z5JQKv)" lo cual
epitomiza la teología supremacista del Partido
Likud aliado de los kahanistas,

YA DESDE HACE 43 años el general Ariel
Sharon (https://bit.ly/3Mscn5y) optó por tras
ladar a los palestinos de Cisjordania (la "nueva
Judea") al Reino Hashemita de Jordania: 89 mil
342 kilómetros cuadrados con una población
de 11.17 millones, de los cuales "oficialmente"
6.7 por ciento (¡737 mil!) son palestinos, hoy
superados por los nuevos refugiados apitona
dos de sirios (13.3 por ciento, según la CIA).

SIN CONTAR QUE los hashemitas de Jordania
son originarios de la península arábiga, la falsifi
cación del número de palestinos en Jordania es
obscena, ya que estadísticas menos descuarti
zadas calculan su número en 3 millones (https://
bit.ly/4cKVKgb): ¡cuatro veces más que la CIA!

EL EXTERMINO PALESTINO empezó con
la falsificación estadística. El asesinato del
primer laborista Isaac Rabin por el kahanista
Yigal Amir fue el catalizador para la llegada
al poder de Shimon Peres, padre de la bomba
atómica de Israel, y luego de Netanyahu, quien
siguió el plan trazado por el general Sharon
para la creación del "Gran Israel" del que am
bos fueron instruidos por el rabino Menachen
Mendel Schneerson del movimiento Chabad
Lubavitch: considerado el líder "judío" más in
fluyente del siglo XX, nacido en Ucrania y ente
rrado en Nueva York (https://bit.ly/3WN9Vv8).
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LA SINAGOGA CHABADLUBAVITCH en

Nueva York contaba con un túnel secreto que
se ha prestado a muchas especulaciones de su
ritual hematológico descubierto por la policía
(https://bit.ly/4elusDi).

EL EX DIPLOMÁTICO británico Alastair
Crooke afirma que la expulsión de los palesti
nos de Cisjordania será ahora redireccionada
al Líbano (¡megasic!), maquillada, en el mejor
de los casos, por la "migración voluntaria"
(¡megasic!): eufemismo propagandístico de
la "técnica Hasbara" (https://bit.ly/47LDwcr)
por cierto, "solución final", similar al proyecto
de traslado inhumano de refugiados de Gran
Bretaña a Ruanda (https://bit.ly/3zc7yu2).

SE DESPRENDE LA inviabilidad de la "solu

ción" de los "dos (sic) estados" cuando ya no
queda prácticamente nada del virtual Estado
palestino. Ni sus cuentas financieras despoja
das en Binance por presiones de Israel (https://
bit.ly/4dIvdBz).

h ttp://alfredojalife. com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
h ttps://t. me/AJalife
https://www.youtube.com/channel/
UClfxfOThZDPL cOLd7psDsw?view.
as=subscriber
https://vm.tiktok.com/ZM8KnkKQn/
X: AlfredoJalife
Instagram: @alfredojalifer

Shams, al este de la ciudad de Tulkarm, en elCamino dañado en una operación israeLÍ el
viernes pasado en el campamento Nur norte de Cisjordania. Foto Xinhua
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DESDE OTRAS CIUDADES

La isla deLido y el Festival
Internacional de Cine de Veneeia

SI HAY UNA. ciudad turística en Italia de fama mundial y con
un carácter poco comparable, es Veneeia. La isla de Lido,
ubicada al este, es una franja de 12 kilómetros de largo y 4

kilómetros de superficie.

LLEGAR A ELLA sólo es posible con los vaporeaos que integran
la red de transporte acuático. Los hay para autos y otros de pasa
jeros en los que un boleto de ida y vuelta, con validez de un mes,
ronda los 24 dólares. Solían funcionar con vapor, pero ahora es
común que tengan otro tipo de combustión.

LIDO ES UN popular destino de playa que hace frontera con el mar
Adriático, donde habitan cerca de 17 mil personas. Existen nume
rosas playas privadas y las públicas cuentan con una atractiva ofer
ta de sombrillas, tumbonas, locales gastronómicos y de bebidas.

SI HAY UN evento que ha catapultado a la isla a la categoría de
fama mundial es el Festival Internacional de Cine de Veneeia, La
Mostra, que se celebra cada año y que trae a las más famosas lu
minarias del séptimo arte.

EL EVENTO ESTÁ enmarcado en la mundialmente conocida
Bienal de Veneeia, una importante institución cultural italiana
encargada de organizar actos centrados en dichas manifestacio
nes, llámese arte, música, teatro, danza, arquitecturay cine.

EL FESTIVAL FUE fundado en 1932; en un comienzo atrajo a
estrellas de Hollywood, lo cual le daba una imagen internacional,
pero en realidad sus orígenes son tema tabú. El primer presidente
fungía como ministro de Finanzas del dictador Benito Mussolini
durante el fascismo en Italia, IlDuce caudillo fue aliado de
Hitler en la Alemania nazi y para 1937, con el comienzo de la Se
gunda Guerra Mundial a la puerta, se convirtió en una plataforma
propagandística.

PARA 1940 ESTA tendencia era evidente; el mismo ministro
de propaganda de Hitler, Joseph Goebbels, inauguraba perso
nalmente el festival con el estreno de la película ¿7judío Suss,
cinta antisemita. El fanatismo de Goebbels, el más fiel de los
allegados a Hitler, llegaría al extremo de definir la propaganda
como un arte.

POR PRESIÓN DE Hitler, en 1938 obtuvo el premio un docu
mental de la fotógrafaalemana Leni RiefenstahI (19022003),
quien sigue siendo objeto de controversia por su supuesta com
plicidad con el régimen nazi.

ANTE TAN LAMENTABLE y escandaloso escenario, en 1937
Francia salió a defender el trabajo creativo independiente sin
tintes políticos al fundar el Festival de Cannes bajo la dirección de
Philippe Erlanger.
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ACTUALMENTE, EL FESTIVAL Internacional de Cine de Ve
necia y el premio a la mejor película en competencia, El León de
Oro un felino con alas, junto con Cannes y Berlín (Berlinale),
constituyen lo que muchos han definido la Santísima Trinidad de
los festivales del séptimo arte establecidos como los tres mejores
encuentros cinematográficos del mundo.

Alia Lira Hartmann, corresponsal

? La entrada con La alfombra roja, donde caminan Las
celebridades, en el Palacio del Cine, en Lido, Veneeia, sede del
famoso festival. Foto Alia Lira Hartmann
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LA GASOLINA CADUCA/ALFREDO LÓPEZ
Hola tocayo, le comentó, adquirí el auto híbrido enchufable
King de la marca BYD. estoy feliz con el auto, ya que mis re
corridos diarios no superan los 50 km que tiene de autosufi
ciencia eléctrica, pero ahora tengo la duda de que leí en un
grupo de Facebook que la gasolina que se adquiere en México
sólo dura unos meses antes de "echarse a perder". Recurro a
usted para saber si dicha mención es cierta y si el auto tendrá
algún problema con el tema.
R. ¡Hola tocayo! Felicidades por su nuevo auto híbrido enchu
fable, suena genial para sus recorridos diarios. Sobre su duda
acerca de la gasolina en México, aquí tiene la información:
La gasolina puede empezar a degradarse después de unos tres
a seis meses, dependiendo de varios factores como la calidad

del combustible y las condiciones de almacenamiento. Esto se
debe a que los componentes volátiles de la gasolina pueden
evaporarse, y los aditivos pueden empezar a descomponerse,
lo que puede afectar el rendimiento del motor.
Dicho esto, no es como si la gasolina se convirtiera en una
calabaza a la medianoche. Si sólo ha usado tres litros en un
mes, y su tanque tiene capacidad para 45 litros, aún tiene
tiempo antes de que la gasolina se degrade significativamen
te. Aquí hay algunos consejos para mantener la gasolina en
buen estado:

* Mantenga el tanque lleno. Esto reduce la cantidad de aire en
el tanque y, por lo tanto, la oxidación.
* Use estabilizadores de combustible. Estos productos pueden
ayudar a prolongar la vida útil de la gasolina.
* Conduzca regularmente. Aunque no use mucho la gasoli
na, hacer recorridos ocasionales puede ayudar a mantener el
combustible en circulación y evitar que se estanque.
En cuanto a la batería, el BYD King utiliza la batería Blade, que
es conocida por su seguridad y su diseño compacto. Esta batería

está clasificada para más de cinco mil ciclos de carga, o sea 13
años de una carga diaria. Mientras no deje el auto estacionado
por meses sin usarlo, no debería tener problemas significativos,

EL ADN

¿Cómo funciona esto del ADN. como el origen de la vida? Le
agradezco si me lo puede explicar en términos civiles.
R. Imagine el ADN como el libro de cocina definitivo de la
vida, pero en lugar de "Añada dos tazas de harina", es más
como "Añada dos millones de adeninas, una pizca de timina
y cocine a fuego lento durante unos cuantos miles de millo
nes de años". Este libro de recetas cósmico está escrito en un

lenguaje tan complejo que hace que las instrucciones de IKEA
parezcan un juego de niños. Nuestro código genético es esen
cialmente un programa de software biológico, pero en lugar
de crear aplicaciones que hacen que su teléfono haga "ding",
crea proteínas que lo hacen "humano". Es como tener miles de
millones de pequeños programadores dentro de sus células,
escribiendo furiosamente para evitar que se convierta en una
papa. La ciencia aún se rasca la cabeza tratando de explicar
cómo esta intrincada programación del ADN llegó a existir sólo
a través de la evolución química. Es como si encontráramos un
smartphone de última generación en una cueva prehistórica y
dijéramos: "Sí, debe haber evolucionado de una roca". Algunos
sugieren que el ADN podría ser obra de un diseñador inteligen
te, un ingeniero de software cósmico, si quiere. Imagine un ser
divino con una computadora celestial, programando: "Hágase
la luz... y quizás algunos ornitorrincos mientras estamos en
ello". Ya sea que crea que el ADN es el resultado de un tecleo
cósmico aleatorio o el trabajo de un hacker celestial, una cosa
es segura: es un código tan brillante que hace que, incluso el
software humano más avanzado parezca escrito por un niño
pequeño golpeando un teclado.
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El gobierno
de la improvisación
Han terminado los trabajos de la II Legislatura (20212024)
del Congreso de la CDMX y este domingo 1 de septiembre
toman protesta las nuevas diputadas y diputados que inte
grarán la III Legislatura (20242027).

Contrario a los discursos del oficialismo, en realidad,
la legislatura recién concluida ha sido una de las más im
productivas desde que la capital cuenta con un órgano
legislativo local. Casi nada quedará en la memoria de los
capitalinos del trabajo realizado desde el recinto de Donce
les en estos tres años, porque los diputados de Morena y sus
aliados casi nada hicieron para mejorar la calidad de vida
de quienes habitan en la CDMX. Tal vez lo más recordado
será la manera en que se aferraron a mantener en la Fiscalía
a Ernestina Godoy, presionando a la oposición, comprando
a dos diputados y haciendo una reforma fast track a la ley
para hacerle más fácil el camino para su ratificación, lo que
al final, no lograron.

Ni Claudia Sheinbaum ni Martí Batres ni los diputados
de Morena hicieron algo para remediar los mayores proble
mas de la CDMX. Nunca fue su prioridad generar políticas
públicas para una mejor ciudad, su prioridad siempre es
tuvo en la utilización de las instituciones del gobierno para
generar clientelas políticas.
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Tampoco hicieron nada para
garantizar, en serio, los derechos
de los capitalinos; por el contra
rio, el gobierno de Batres —como
antes el de Sheinbaum— ha ne

gado reiteradamente derechos
reconocidos en la Constitución
local. Y para muestra, un botón:
el miércoles pasado apenas unas
horas antes de la clausura formal

de la II Legislatura, y a propues
ta de Morena, el Congreso local
aprobó una reforma para modi
ficar el artículo tercero transitorio
de la Constitución de la Ciudad

a fin de posponer, hasta el 1 de
enero de 2030, las disposiciones relativas a los derechos y
las relaciones laborales entre las instituciones públicas de la
ciudad y sus trabajadores (antes de esta reforma, la Consti
tución disponía la entrada en vigor el 31 de agosto de 2024).

Cinco años y cuatro meses más es lo que tendrán que
esperar los servidores públicos del gobierno de la CDMX
para contar con una norma que les reconozca sus dere
chos y relaciones laborales. No es éste un asunto menor,
pues implica la negación de derechos laborales —y, por lo
tanto, de derechos humanos— para un amplio sector de la
población de la capital.

Es de llamar la atención que esta reforma, propuesta en
plena sesión de las comisiones por el diputado morenista
Fernando Mercado, hubiere llegado con posterioridad a
la presentación que hice de la iniciativa de Ley del Sistema
de Seguridad Social para las personas Servidoras Públicas
de la CDMX (a la que me referí en ese mismo espacio la
semana pasada). A la propuesta del PAN de más derechos
y seguridad social para los servidores públicos capitalinos,
el gobierno de Morena responde posponiendo sus derechos
laborales por cinco años más. CLARAmente, Morena volvió
a engañar a los capitalinos^

Este caso es sólo una muestra de lo que ha sido este se
xenio en el Gobierno de la CDMX: improvisación, irrespon
sabilidad, incapacidad y ocurrencias. Nadie en el gobierno
capitalino está atento —ni mucho menos preocupado— del
cumplimiento de las fechas que mandata la Constitución, de
ahí que tampoco hayan cumplido con la obligación de con
tar con el Plan General de Desarrollo y el Programa General
de Ordenamiento Territorial, a pesar de que la Constitución
dispuso, como fecha límite el 1 de octubre de 2022, ni hayan
contado con un programa de gobierno para el sexenio que
concluye, pues sólo gobernaron con un programa provisio
nal que tuvo vigencia hasta marzo de 2020.

De poco le sirvió a la CDMX que Morena tuviera el go
bierno y la mayoría en el Congreso local en este sexenio,
pues hasta el último día demostraron que nunca estuvieron
listos para ejercerlo. Desafortunadamente, no hay motivos
para creer que las cosas vayan a ser distintas en con Clara
Brugada.
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La provocación es un mecanismo que han utilizado los po
líticos de muchas tendencias a lo largo de la historia y tiene
efectos notables sobre la sociedad, debido a la capacidad para
reaccionar de las personas. Desde un punto de vista simple,
el personaje público lanza una frase que, de inicio, no pare
ce tener una intención provocadora, pero contiene conceptos
que pueden ser ambiguos o representar dilemas
no resueltos.

En cuanto aparecen las primeras reacciones
encontradas, el político lanza diatribas, frecuen
temente inventadas, contra grupos o, en el peor
de los casos, contra personas específicas, aunque
eso represente un inenarrable abuso del poder,
pero las mayorías no reparan en eso, sino en la
resonancia del discurso sobre su vida, sin impor
tar las soluciones o agresiones injustificadas lan
zadas por el político.

El resultado de hacerlo a diario, colocándose
el Presidente de la República, en un lugar como
si él mismo fuera oprimido (el colmo del ridículo,
dado que se trata de un hombre muy poderoso)
lo podemos apreciar, en el resultado de la elec
ción reciente, en la que la candidata oficial ganó de forma
arrolladora.

Por supuesto, el mecanismo incluye nunca escuchar las de
mandas sociales legítimas sobre ningún problema, la visión del
gobernante parece ser la única fuente de legitimidad y. por lo

tanto, cualquier punto de vista divergente debe ser por com
pleto erróneo o, por lo menos, tratado como si lo fuera desde
las altas esferas del poder.

Entonces, si un grupo de estudiantes de muchas univer
sidades levantan la voz en contra, por ejemplo, de la refor
ma judicial, debe ser porque no saben leer (lo que, por cierto,

cuestiona gravemente el sistema público educa
tivo) o, porque se trata de un grupo de subnor
males a quienes sus profesores manipulan con
intenciones oscuras y malsanas. No hay lugar
para el disenso y mucho menos para una discu
sión fructífera que redunde en un resultado me
jorado de las propuestas del amado líder.

Por supuesto el México de hoy no está gober
nado por un dictador, es un Presidente legítimo
que ganó limpiamente en las urnas, al igual que la
presidenta electa la doctora Claudia Sheinbaum,
pero continuar hasta el infinito utilizando este
tipo de mecanismos que garantizan que, en todo
momento, prevalezca la voluntad del jefe o jefa
máxima, sí podría conducirnos hacia un régimen
parecido al que padecimos con la "dictadura per

fecta" del PRI, que pudo gobernar durante muchas décadas.
Yo creo que la próxima Presidenta no debe alejarse de la

sociedad y nunca dejar de escuchar los argumentos sin impor
tar quién los esgrime. Ésa es una actitud realmente científica.
Personalmente albergo la esperanza de que así ocurra.

Continuar hasta el
infinito utilizando
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perfecta" del PRI.
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Suma FIMPES a puja
antirreforma...

Luego de que el jueves, apenas miles de jóvenes estudian
tes, mayoritariamente de la Universidad Nacional Autóno
ma de México (UNAM), tomaron las calles para explicitar
su repudio a la antidemocrática e ilegal reforma que pro
mueven Andrés Manuel López Obrador y su partido con
miras a someter al Ejecutivo al Poder Judicial, instituciones
universitarias del sector privado agrupadas en la Federa
ción de Instituciones Mexicanas Particulares de Educación
Superior (FIMPES) acordaron cerrar filas con ellos y un sin
número de representaciones sectoriales y organizaciones
ciudadanas, y emprender acciones urgentes con miras a
impedir el despropósito legal que se intenta...
El asunto no es en forma alguna superfluo dado que,

en la referida organización forman las instituciones más
destacadas del país: el Instituto Tecnológico de Estudios
Superiores de Monterrey, los diferentes campus de la Uni
versidad Anáhuac y de la Universidad Panamericana, así
como el ITAM, la Iberoamericana, el Tecnológico de Es
tudios Superiores de Occidente (ITESO) y medio centenar
más que, además de merecer el público reconocimiento de
organizaciones nacionales y ex
tranjeras agrupan a más de 50%
de los estudiantes de nivel supe
rior existentes hoy en México.

Tal es la decisión que, prácti
camente desde el pasado miér
coles, apenas concluir la reunión
donde asumieron tal decisión,
los responsables de las mismas
iniciaron la difusión de los pun
tos por los cuales repudian la re
forma del lopezobraodrismo y,
en consecuencia, el activismo ad
uitra de sus respectivas institu

La reforma "pone
en riesgo la
imparcialidad y la
protección de los
derechos humanos

en las decisiones

judiciales":
FIMPES.
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ciones que hoy mismo deberá reflejarse en la movilización
que, convocada por muchas de ellas, deberá reunir a miles
de jóvenes que marcharán del Ángel de la Independencia
a la sede del Senado... en paralelo con marchas similares a
realizarse en diversas plazas del interior.

En la Universidad Intercontinental (UIC), que lidera el
maestro Hugo Antonio Avendaño, por ejemplo, estos días
circularon volantes oficiales donde establece que la referida
reforma judicial "atenta contra la democracia, independen
cia y autonomía judicial, afectando la división de Pode
res" (garantizada en la Constitución), además de exponer
la convicción de que "es imperioso que jueces, magistrados
y ministros cuenten con preparación y capacidad técnica
jurídica para garantizar la imparcialidad de sus resolucio
nes", por lo que, se plantea, el ingreso al Poder Judicial debe
ser mediante un título en Derecho y concursos abiertos de
oposición, pues que, de aplicarse como se plantea, "la re
forma impactará negativamente en la formación académica
de futuros abogados" amén, se insiste, que "la modificación
propuesta representa un retroceso en el Estado de derecho
de nuestro país".

En otro de sus apartados, el documento explícita que a
diferencia de los poderes Ejecutivo y Legislativo, el Judicial
"no representa al pueblo (sino que) más bien, es un árbitro
imparcial que resuelve con base en el derecho" y a mane
ra de conclusión, advierte que la reforma del tabasqueño
"pone en riesgo la imparcialidad y la protección de los de
rechos humanos en las decisiones judiciales".

Huelga decir que documentos como el que se expone
se han estado distribuyendo en prácticamente todos los
campus universitarios privados de la Ciudad de México y el
interior del país dado el creciente y comprometido interés
que en denunciar los excesos y, eventualmente, impedir la
reforma judicial están mostrando los estudiantes.

¿Un nuevo 68 en ciernes? Es pregunta preocupada, que
conste...

Veámonos aquí mañana con otro asunto De naturaleza
política.
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Último informe,
la suerte está echada
El presidente Andrés Manuel López Obrador llega a su últi
mo informe con el mayor poder que soñara para conseguir su
cambio de régimen que, al final del sexenio, parecía escapár
sele. Pero la última sacudida de su gobierno deja un estado
de crisis de confianza en el país, a pesar del contundente
espaldarazo de las urnas a su proyecto.

La situación es contradictoria, pero no sorpresiva. Desde
tomar posesión en 2018 advirtió que no sólo comenzaría
un cambio de gobierno, sino de régimen. El aviso un tanto
pretensioso pudo desestimarse y hasta ignorarse, pero na
die podría negar que la 4T se convirtió en leitmotiv de su
mandato. In extremis pidió el voto al plan C para reformar la
justicia, eliminar órganos autónomos y militarizar la Guar
dia Nacional sin freno opositor. Paradójicamente lo alcanza
cuando los presidentes suelen estar en su punto más bajo;
tan inusual como la agitación y volatilidad que despiden al
gobierno más fuerte en décadas.

Al sexto informe no llega un "pato cojo" como sus antece
sores, quizá desde Salinas de Gortari, sino un líder poderoso
con los hilos del poder en el puño, desde el manejo omni
presente de la discusión pública hasta el absoluto control del
Congreso; en óptimas condiciones para una transición de
terciopelo tras resolver una sucesión dictada de su puño y
letra. Y con el liderazgo indiscutido de su partido, que quie
re regalarle las reformas antes de la partida para asegurar
su legado: y, sobre todo, una elevada aprobación superior
a 70% que convalidaría la idea de que, si el poder desgasta,
mucho más no tenerlo. Y, sin embargo... un panorama turbio.

La convulsión política que caracterizó el sexenio perfila
una nueva realidad. De entrada, el fin de otro régimen, el de
la"partidocracia", que perdió representatividad vcontacto
con la sociedad. Con un terremoto de reformas que remue
ven pilares del sistema político y cambiarán la faz institu
cional del país; en un tránsito de cierta democracia liberal
a otra de corte popular y centralista, anclada en el pueblo, y
un nuevo partido hegemónico como palanca de los cambios
en otra etapa histórica. Hacia adelante hay incertidumbre.

Pero el nuevo Estado no puede ser regreso al pasado ni
al viejo autoritarismo, menos al reciente de poder comparti
do de élites partidistas. Su tumba fueron las expectativas no
cumplidas en una democracia que creían consolidaday luego
110 saber leer el malestar social detrás de una alternativa a la

que predijeron el fracaso. Por el contrario, López Obrador
110 sólo anunció lo que haría, sino también cumplió prome
sas como elevar el salario y el poder adquisitivo, atacar la
desigualdad, recuperar de la pobreza a ocho millones en el
manir» de "primero los pobres". Lo que explica el consenso
hacía proyecto, aunque deja una sobredemanda de expec
tativas difíciles de cumplir a su sucesora.

En el corto plazo, dados los riesgos de quiebres en las
instituciones, la confrontación con EU y Canadá, sanciones
internacionales y de los mercados. Lo que pueden traducirse
en agitación política, protestas masivas como del Poder Judi
cial y disrupción de la seguridad transfronteriza. Una poten
cial escalada rápida de los conflictos tendría implicaciones
directas, primero, sobre mayor desaceleración económica, y
segundo, para la seguridad nacional de EU por la perturba
ción de la frontera, el crecimiento del crimen y la migración.

En el cierre de su gobierno el país puede enfrentar una
tormenta perfecta entre el descontrol de reformas vertigi
nosas que trastocan el sistema político y la caída de las ex
pectativas de crecimiento. Pero a pesar de todo ha decidido
empeñar su capital político y radicalizar el cambio quizá con
el cálculo de que Claudia Sheinbaum no tendrá su liderazgo
y autonomía para enfrentar resistencias y neutralizar com
promisos y, con ello, hacer el viraje irreversible.

Confía en la relación con el pueblo y que no hay un sen
timiento de emergencia social para prender el turbo a una
democracia que arrancó por la derecha y termina en la iz
quierda. Pero esa confianza podría tratarse más de la seguri
dad que el Presidente tiene de sí mismo, que de la esperanza
firme que alguien puede tener de cambiar la realidad de un
país en un mes. La suerte está echada y sobre las espaldas
de su sucesora, quien tendrá que lidiar con la nueva realidad
que deje.
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1 Freno. El juez Felipe Consuelo Soto, Tercero
• de Distrito de Amparo y juicios Federales en

Chiapas, dio un golpe a la reforma judicial, iniciativa
del presidente Andrés Manuel López Obrador, al
conceder una suspensión de oficio que impide su
avance hacia los Congresos locales. De esta manera,
cualquier posible aprobación por el Congreso federal
no podrá ser enviada a los estados para ratificación.
La suspensión, solicitada por jueces de Distrito,
argumenta que la reforma dejaría a los trabajadores
de la carrera ministerial en una posición vulnerable,
sin posibilidad de ser restituidos en sus empleos ni de
defender sus derechos. Serán muchos los diques que
enfrente esta reforma; a ser si los pasa.

2 Golpe certero. La Secretaría de Marina, bajo
• el liderazgo del almirante José Rafael Ojeda

Durán, dió un duro golpe al narcotráfico en la Ciudad
de México. Tras detectar maletas con drogas en
el AICM, la Semar, en colaboración con la Fiscalía
General de Justicia y la Secretaría de Seguridad
Ciudadana del gobierno de Martí Batres, realizó
un operativo en la colonia Morelos. En el cateo, se
incautaron drogas y materiales utilizados para el
tráfico internacional, desmantelando así una red que
enviaba narcóticos a Europa. Cuando dos fuerzas se
unen contra la criminalidad, nada puede salir mal.

3 Acorralado. David Monreal, gobernador de
• Zacatecas, enfrenta un torbellino de violencia

e intrigas. Hace un mes, Miguel Várela, excandidato
a la alcaldía de la capital bajo la coalición Fuerza
y Corazón por México, lo señaló por presionar

al TEP[F para revertir su victoria y proteger un
negocio multimillonario. Mientras, Zacatecas se
desmorona con bloqueos y balaceras que aterran a
sus habitantes. Monreal sigue repitiendo que "vamos
bien", pero los hechos lo desmienten. Si no cambia
el rumbo, no habrá cortina de humo que lo salve de
enfrentar las consecuencias.

4 Bajo ataque. Miguel Ángel Navarro,
• gobernador de Nayarit, lidia con un brote

de dengue que ha puesto a Tepic, a cargo de
Geraldine Ponce, en el primer lugar nacional en
casos y ahora sale con una campaña llamada Todos
contra el dengue. Esto como medida alternativa,
pues sus previas campañas de fumigación y
descacharrización, fallaron. Lo acusan de reaccionar
tarde y de priorizar la inversión turística sobre la
salud pública. Aunque Navarro insiste en que está
Comprometido con la salud del pueblo, la percepción
de que el turismo recibe más apoyo sólo agrava la
situación.

5 Rey del acarreo. Cuauhtémoc Blanco se
• despidió de la gubernatura de Morelos con su

quinto informe, un espectáculo más parecido a un
performance, que a un acto de rendición de cuentas.
Mientras la violencia se desborda y el nepotismo
florece, Blanco declara que todo "le resbala". La
futura gobernadora Margarita González tiene un
enorme reto. Las cifras maquilladas de Blanco y su
falta de capacidad para leer un discurso coherente no
esconden la realidad: Morelos es hoy más inseguro y
corrupto que nunca. "Me voy muy contento porque
creo que hicimos las cosas bien", dijo. Cinismo al cien.
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Son tiempos de caos. De traidores y cobar
des. De personas que prefieren comprome
ter sus ideales y su conciencia con tal de
recibir migajas de pan, ser exonerados de
sus pecados o simplemente para ser parte
del equipo "ganador".
A estos cobardes no Ies interesa el es

fuerzo que los mexicanos han tenido que
hacer para transitar a 1a. democracia ni ti
rar a la basura los pesos y contrapesos que
se crearan —entre todas las fuerzas políti
cas— justamente para evitar lo que hoy está
ocurriendo.

Su ideología no les permite ver que la eli
minación de los organismos constituciona
les autónomos ni la unificación de los tres
Poderes de la Unión en una sola voluntad

va en contra de lo que hemos buscado en el
último medio siglo, y sólo traerá oscuridad
a nuestro golpeado México.

Son traidores que le dan la espalda a los
ciudadanos que, aunque puedan pensar di
ferente, sólo quieren un mejor país para ellos
y para sus hijos^

No se trata de mantener privilegios ni
abusar de los menos afortunados, simple
mente no queremos una dictadura para
nuestro país.

Pero es desalentador darnos cuenta que,
ante la postura totalitaria, es fútil argumen
tar. Para ellos, los que piensan que se les dio
la llave para hacerse de México, se trata de
un juego de suma cero. Parte de su narrativa
es que los que ahora somos oposición nunca
escuchamos y por eso ahora ellos tampoco
lo tienen que hacer.

No hay espacio de negociación ni de diá
logo, pues no se acepta que una visión co
mún, la que siempre se ha promovido, pueda
crear algo mejor.
Es puro resentimiento decantado que

para ellos nos convierte en enemigos, no
adversarios. Sienten que es su turno. Pero
no de trabajar por el país, sino de aprove
charse de aquel ente que llaman "pueblo",
pues —equivocadamente— asumen que ese

era el objetivo de la ahora oposición.
Y si bien prácticamente no hemos mejo

rado en nada como país en los últimos seis
años —más que en una ilusión de disminu
ción de la pobreza, cuyos resultados a largo
plazo se tendrán que probar—, se sienten le
gitimados para crear el marco constitucional
que asegure la continuidad del proyectó.

Por esos cobardes y traidores a México es
que ahora transitamos a un Estado totalitario
que supera al régimen priista. Que busca pi
sotear los derechos humanos y transformar
el débil Estado de derecho en una herra

mienta para usarse por los ricos y podero
sos. Ya lo dijo el Presidente, "al diablo las
instituciones" y "no me vengan con que la
ley es la ley".
justamente así, dando una sobrerrepre

sentación a Morena y a sus aliados es como
perdemos nuestra democracia, construida
—irónicamente— por los que ahora la ro
cían con gasolina y prenden la llama como
masas enardecidas que bajo los conceptos
de "pueblo" y "soberanía" pierden su propia
conciencia para actuar como herramienta de
los opresores. Prefieren ver arder a México
antes de abrir un espacio de diálogo.
Los empresarios deberían alzar la voz,

pero guardan un cómplice silencio. Las en
tidades internacionales no han logrado mu
cho en los últimos tiempos.
Por eso, el último frente en esta batalla

por nuestro futuro son los ciudadanos libres.
Siempre lo han sido. Se necesitan sumar to
dos los sectores. Los estudiantes serán clave.

También las organizaciones civiles. La indi
ferencia es nuestro talón de Aquiles.

Parece que la resistencia civil y pacífica
es el único camino para salvar a México de
esos tiranos que han logrado engañar a los
mexicanos, como lobos vestidos de ovejas.
No queda mucho tiempo.
*Maestro en Administración Pública

por la Universidad de Harvard
y profesor en la Universidad

Panamericana
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Se asegura que el modelo actual de impar 
tición de la justicia en México debe reem
plazarse para que el "Poder Judicial", como
poder público se "modernice". Se asegura
que elegir a los jueces por la vía de las ur
nas, su integridad será una garantía, porque
su mandato emanará directamente de la vo

luntad popular (interpretación puritana de la
democratización del poder judicial).
Pero también se considera que los juz

gadores federales abusan de sus potes
tades. especialmente cuando al dictar la
suspensión del acto reclamado detienen
una decisión del mismísimo Presidente de
la República o al admitir una controversia
constitucional detienen los efectos de una

ley, obra del Poder Legislativo. Entonces, no
solamente se quiere erradicar la deshones
tidad de los juzgadores, especialmente se
quiere acotar las competencias extraordi
narias que pueden ejercer.

Existen por lo menos dos dimensiones
técnicojurídicas de la pretendida trans
formación judicial. En el plano federal
hablamos de mil 600 juzgadores: ministros,
magistrados y jueces.

i. La faceta estructural que reconfigura
rá la sede judicial, en otras palabras, la que
le cambiará el rostro a lo que conocemos
como la judicatura (el continente), habla
mos de la parte institucional al reducir sus
procesos internos, aquellos que no permiten
la injerencia en las reglas de la casa precisa
mente por tratarse de un gremio que con
cilia o compensa algunas diferencias entre
los juzgadores de carrera judicial y los que
vienen de la academiaffc del ejercicio de
la abogacía.
Y para asegurar que los nuevos juzga

dores se comporten de manera adecuada
estarán sujetos a la disciplina judicial que
administrará un tribunal que, además de
ejercer la vigilancia y en su caso sanción de
juzgadores, efectuará las funciones adminis
trativas que ahora corresponden al Consejo
de la Judicatura Federal).
2. La dimensión sustantiva abarca los

procedimientos para garantizar que la jus

ticia sea pronta, gratuitay expedita (evitar la
dilación judicial sospechosa de injerencias
externas).

Sin embargo, al abrir la oportunidad de
concursar para ser juzgador y se reducen los
requisitos para la idoneidad al cargo. Lo que
ha causado preocupaciones en torno a las
señas de identidad de los integrantes de la
futura judicatura:

Se teme que eso impida la especializa
ción. la vocación de permanencia, la tra
yectoria por méritos de "carrera judicial"
comprobables para ascender en jerarquía.
Indiscutiblemente, esa parte sustantiva

también desembocará en nuevos procedi
mientos judiciales ( nuevas fórmulas para
juzgar), derivarán el juicio de amparo a una
mera casación para corregir algunos exce
sos de la autoridad en contra de los justi
ciables por parte de las instancias inferiores.
Una incógnita si ello derivará en la supre
sión de las características fundamentales de

la suspensión.
Se espera que la impartición de la justicia

está plagada de lastres como la corrupción
fío la alineación de ministros, magistrados
y jueces a los grupos empresariales, que por
sus intereses creados en la economía inciden

en el giro de las sentencias y señalan la suje
ción a los partidos de oposición.

Curiosamente, no se considera que sean
factores de contaminación de los juzgado
res de la consigna interna que hace que los
jueces superiores incidan en la dirección de
los fallos de los inferiores y tampoco en el
probable riesgo de sometimiento al Poder
Ejecutivo.
La sujeción de los juzgadores a Poderes

formales e informales aniquila la indepen
dencia judicial.

Ojalá se contemplen disposiciones tran
sitorias para asegurar las adaptaciones que
la colosal apuesta generará. En su momen
to, la creación del juicio de amparo propició
que se hablara del modelo mexicano de im
partición de justicia, la reconversión será de
trascendencia mundial.

Fecha: 01/09/2024

Página: 8

Area cm2: 247

1 / 1

Columnas Políticas

Francisco Acuña Llamas

Costo: 17,564

Página 29 de 47



EL SINDROME DEL IMPOSTOR:

En el maravilloso mundo moderno vivimos

la emoción de respirar el éxito de sentirnos
un fraude. Trataré de ser claro: los lilces son

la moneda de la autoestima y Linkedln es
el escaparate de nuestras hazañas profe
sionales. Ahí, en esas callejuelas, ha emer
gido una condición casi obligatoria para los
que alcanzan el éxito: hablo del Síndrome
del impostor. Sí, ese constante zumbido en
la cabeza que nos dice que, a pesar de to
dos nuestros logros, somos o podemos ser
un completo engaño y que, en
cualquier momento, alguien va
a desenmascararnos.

Pero ¿qué es exactamente
este famoso Síndrome del im
postor? En pocas palabras, es
esa deliciosa mezcla de insegu
ridad y paranoia que nos hace
creer que todos nuestros éxitos
son producto de la casualidad,
un error cósmico o, peor aún,
de la misericordia de otros. Por
que, claro, a pesar de mis méri
tos, yo estoy convencido de que no soy más
que un impostor en el gran teatro de la vida.
Curiosamente, parece que el Síndrome del
impostor es más común cuanto más alto se
sube en la escalera del éxito. Presidentes de

empresas, artistas de renombre, incluso al
gunos deportistas de élite se despiertan cada
mañana preguntándose: "¿Cómo es que na
die se ha dado cuenta de que no tengo idea
de lo que hago?". Porque, seamos honestos,
el éxito, ese monstruo mitológico que todos
perseguimos, a menudo llega acompañado
de una buena dosis de dudas existenciales.

Y no es para menos. Vivimos en una era
donde la comparación es inevitable. Abres
Instagram y ahí está tu compañero de secun
daria, aquel que no distinguía un verbo de
un sustantivo, ahora es CEO de una startup
revolucionaria, mientras tú luchas para re
cordar si enviaste ese correo importante ayer
o anteayer. Es natural, entonces, que te sien
tas un poco... fuera de lugar. Pero, ¿qué hay
de malo en eso? ¿No es acaso una prueba de

que estás haciendo algo bien?
Sin embargo, hay una gran ironía en todo

esto. Mientras nos esforzamos por conven
cer al mundo de que somos competentes
y talentosos, una voz interna nos dice que
en realidad, no somos más que actores en
un juego que no entendemos, Y esa voz, mi
querido lector, es a mi entender el Síndrome
del impostor en toda su pompa.

Lo divertido es que este síndrome no dis
crimina. Ataca a todos por igual, desde el be
cario que acaba de empezar hasta el director
general que firma las transferencias. ¿Y sabes

qué? Todos, en algún momen
to, nos hemos sentido como
el mago de 0z: tirando de las
cuerdas detrás de una cortina,
esperando que nadie descubra
que no tenemos poderes mági
cos. El Síndrome del impostor
también tiene un lado cómico.
Imagínate a un futbolista, con
diez trofeos que llenan su sala
de estar, diciendo: "Bueno, sí,
marqué 30 goles esta tempora
da, pero, tengo que reconocer

que fue pura suerte". O al escritor de un best
seller pensando que sus lectores compraron
el libro por accidente, creyendo que era otro.
Es casi absurdo, ¿verdad? Pero así funciona
esta peculiar trampa mental.
Y aquí viene lo mejor: el Síndrome del

impostor es, en realidad, una señal de éxito.
Porque, ¿quién va a sentir que engaña si no
ha conseguido nada? Es casi como un se
llo de calidad. Si dudas de ti mismo, pro
bablemente estás haciendo algo bien. Así
que la próxima vez que te sientas como un
impostor, recuerda que no estás solo. En al
gún lugar, una celebridad de renombre, un
académico respetado o un deportista famo
so está teniendo exactamente la misma sen

sación. Y quizá, sólo quizá, eso te haga sentir
un poco mejor. Al fin y al cabo, ser un impos
tor nunca ha sido tan legítimo. Por lo pronto
hoy me engañaré a mí mismo y me creeré
que el siete a cero de ayer abre la puerta a
quitarle al Madrid su sabrosura de favorito.
Feliz domingo.

El Síndrome del

impostor es más
común cuanto

más alto se sube
en la escalera
del éxito.
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Para Arturo Páramo. Isabel González y
quienes, pese a todo, cubrieron de manera

profesional la mañanera.

"Es un honor estar con Obrador", "Lo que
remos señor. Presidente" no, esto no lo
gritaron fanáticos amorosos, morenistas
empedernidos, tránsfugas de otros parti
dos, sino pseudo periodistas de diversos
países que acudieron el viernes a Palacio
Nacional al Primer Encuentro Continental

de Comunicadores Independientes, convo
cado por Presidencia. Ahí, entre aplausos
y vítores, el presidente Andrés
Manuel López Obrador vivió
su momento de éxtasis mediá
tico. La escena fue una especie
de ritual de autoayuda para el
ego presidencial, un salón lleno
de "comunicadores" que no lo
cuestionaron, que le sonrieron
con devoción, y que corearon
alabanzas como si estuvieran
audicionando para pertenecer
al coro de acólitos de la 4T.
Aunque muchos cuestio

naron que se les llamara "in
dependientes", fue un término
absolutamente correcto porque son indepen
dientes de la verdad, rompieron lazos con el
rigor y jamás serían subordinados del sentido
común.

Los asistentes fueron una mezcla cuida
dosamente seleccionada por Presidencia de
lo que llamaron "medios alternativos", ra
dios no tradicionales, youtubers, vamos, que
cualquiera que tuviera una cuenta de redes,
se dijera periodista y que no iba a atacar al
mandatario podría entrar a este evento ex
clusivo. Los demás, quedaron fuera. Eso sí,
todos, o al menos quienes tomaron la palabra
el viernes, parecían haber recibido con ante
lación la partitura de su actuación: una obra
en la que no había lugar para la disidencia, el
cuestionamiento o el análisis crítico.

"Es un honor estar con Obrador", repetían,
como si se tratara de un estribillo aprendi
do de memoria, haciendo de cada frase una
exhibición de su entrega incondicional. Por

supuesto, también se dieron tiempo para cri
ticar alo que ellos consideraban prensa ven
dida, el chiste se cuenta solo. Así, este primer
encuentro se convirtió en una suerte de aque
larre propagandístico en el que el periodismo
quedó reducido a un eco de aplausos y ova
ciones vacías.

Mientras tanto, las y los representantes
de medios que durante años han mantenido
una distancia prudente del poder, observa
ban con resignación el grotesco espectáculo.
Periodistas que han soportado día tras día el
show montado por el Presidente y su director

de orquesta, Jesús Ramírez, que
han defendido el rigor periodís
tico ante los embates del oficia
lismo y que han soportado ser
llamados prensa fifí "enemigos
del pueblo", vieron cómo esos
pseudo periodistas recibieron
el trato que, por supuesto, ellos
nunca tuvieron ni esperaron.

Es altamente probable que.
en su último informe de go
bierno y subsecuentes partici
paciones, López Obrador no
mencione a la prensa que lo pa
deció, que lo aguantó, que su

frió los ataques y que fue el daño colateral
de su narrativa de transformación. A pesar
de ello, ahí seguirán para recordarle que el
periodismo incómodo persistirá con o sin su
bendición.
Claudia Sheinbaum, heredera del pro

yecto de la 4T, tuvo durante su campaña un
encuentro con algunos de ese tipo de "comu
nicadores". Claro está, una cosa es el proceso
electoral y otra el gobierno. Sheinbaum, al
igual que muchos otros, debe entender que
la política necesita de alianzas y puentes, y
los medios son una herramienta útil en la
construcción del relato de poder. También
sabe que, una vez en el cargo, el arte de go
bernar exige algo más que aplausos fáciles y
cobertura complaciente. Tiene en sus manos
la oportunidad de reivindicar al periodismo,
de mostrar que el gobierno no es sólo propa
ganda, sino un ejercicio de responsabilidad
ante la sociedad.

Los "indepen
dientes" se dieron

tiempo para
criticar a lo que
ellos consideraban

prensa vendida,
el chiste
se cuenta solo.
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SUBE Y BAJA

Diego Villalobos
Nadador artístico mexicano

A sus 19 años el nada
dor artístico mexicano
se ha convertido en tri
ple campeón mundial,
además de obtener

una presea de plata en
dueto mixto técnico en

un hecho sin preceden
te en el Campeonato Mundial Juvenil
de Natación Artística en Lima, Perú.

Richard Wood

Ingeniero de Checo

El nuevo ingeniero
de carrera de Ser
gio "Checo" Pérez ha
hech° casi nada pa
ra qUe ei mexicano
mejore en su califi
cación, tal es así que
este domingo saldrá
octavo para el Gran

Premio de Italia.
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Rafael Cardona
Twitter:@CardonaRafael

Los neo acridios, los independientes y el bolillito
Los trajeron para una supuesta

asamblea plenaria de perio
dismo independiente como si
en verdad la exposición vo
luntaria y la divulgación sin

rigor alguno de cualquier ocurren
cia a través del canal de "You Tube"
o cualquiera otra plataforma digital
fuera periodismo, pero si las cosas las
organiza el responsable de la Comuni
cación Social del presidente, única y
válida y orgullosa excepción para per
der la virginidad y cantar el estribillo
fácil (es un honor estar con Obrador).
Son los nuevos acridios.

Como suele suceder, durante la re
cepción de quienes a México vinieron
(además de los habitués de la maña
nera), el señor presidente se puso a
contar sus historias. Habló de su ob

sesión por Catarino Garza, tan olvida
do como insignificante y también de
Daniel Cabrera, "El hijo del Ahuizo
te" y de la prensa del periodo liberal.
Por cierto, recordó cómo fue re

nombrada Daniel Cabera (no dijo
cuándo), el vestíbulo de la tesorería,
antes conocido como "Salón Guiller
mo Prieto".

Y así se puso histórico, pedagógi
co, taumatúrgico, historiográfico, an
tiséptico, dispéptico y propedéutico:
"... ese periodismo fue desapare

ciendo, se fue apagando. También, era
muy difícil ya mantener un periodis
mo independiente cuando predominó
un partido de Estado durante mucho
tiempo y ese partido de Estado empe

zó a cooptar, a comprar conciencias y
lealtades, y surgió una prensa com
pletamente subordinada al poder..."
Ninguna comparación con el coro

del viernes.
Pero si ya nuestro señor presiden

te ha aludido al "Hijo del Ahuizote",
yo hurgo en mi edición facsimilar de
"El Ahuizote. Semanario feroz, aun
que de buenos instintos; pan, pan y
vino, vino: palo de ciego y garrotazo
de credo, cuero y tente tieso" . Los co
rresponsales se entenderán con el Sr.
D. Filomeno Mata", advertía.

"EL PUEBLO SOBERANO. C. Presi
dente (20 de enero de 1875). Me has
trasquilado a tu sabor (sic); has en
riquecido a tus amigos; has acabado
con la dignidad de mis hijos; has con
vertido las instituciones en la farsa

más vergonzosa; tienes un ministerio
que produce la hilaridad, y todavía
me preparas muchos días de gloria.
Por eso hoy vengo a unir mi felicita
ción con las de tus amigos; conocien
do por la esperiencia (sic) de que so
mos el uno para el otro y que para un
gobernante como tú, se necesita un
pueblo como yo..."

Obviamente eso se lo decía don Fi

lomeno a Lerdo de Tejada. Hoy la co
municación independiente (¿?) no ne
cesita ahuizotes (De Ahuizotl, nom
bre del octavo rey del México antiguo,
célebre por su crueldad, del náhuatl
Ahuitzotl, de ahuitzotl, literalmen
te, 'espinoso del agua; nutria', de atl
'agua' + huitzotl 'espinos', de huit
zli espina, púa—. Persona molesta,

malvada.)
Hoy la independencia de los discí

pulos de la IV.T no se manifiesta ni
en el ingenio ni en la ironía. Se con
forma con el grito unánime, atrona
dor, mayúsculo, cuyos ecos cimbran
las columnas de los cada vez menos

venerables patios del Palacio.
Y a cambio de tan sonora y canora

proclamación de la comunicación li
bertaria, los asistentes al (mal) llama
do "Primer Encuentro Continental de

Comunicador@s Independientes: In
formar es liberar" (con todo y su atro
pello gramatical de colocar el signo
de la arroba una medida de peso—
en lugar de una letra vocal), reciben
un regalo de su estatura.
Ni oro, ni mirra, ni incienso: les

dan un huevito revuelto y un bolillito,
en una cajaplato de unicel.
Y ahí los mira uno en las fotogra

fías de la prensa de ayer, de pie, con
los alimentos terrenales lo espiritual
va aparte, y la masticación urgente
a dos carrillos. Traían hambre, pues.
¿Y esto tiene alguna finalidad?
"... Esta es una iniciativa que na

ció en este espacio, que se ha conver
tido en un recinto de la palabra, de la
verdad, de la lucha por la democra
cia, por la inclusión, y que a partir de
los diálogos circulares que todos los
días el presidente de la República de
México hace aquí pues se ha logrado
una reflexión, un espacio de pedago
gía política, bla, bla, bla..."
Se busca chamba»
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Maritza L. Félix

La poca vergüenza al mentir
En la escuela de periodismo te ense
ñan a dudar de todo; tenía un maestro

que decía cuestionáramos hasta cuando
nuestras madres nos decían que nos
amaban, un poco extremo, quizá, pero
nunca de más. Sin embargo, mi ansie
dad por estar verificando todo no viene
de esos días de universidad, sino de
revisar con atención los discursos de

Donald Trump.

1 expresidente de Estados Unidos
estuvo en Arizona la semana pasa
da. El mitin fue lo esperado: miles
de personas emocionadas hasta el

. tuétano por su visita, declaraciones
J I polémicas e incendiarias y un "da
to alternativo" tras otro sacado de contexto.

Lo que me preocupa no es ver a quién si
guen más, me desconcierta Trump. No es tanto
su política, uno puede estar a favor o en contra,
y se respeta; sino ese afán de desínformar, de
crear caos y confusión, de minimizar el trabajo
de cientos de periodistas que volteamos a ver
con lupa a los dos partidos y que encontramos
más virulento su discurso que su misma cam
paña. Mentir de una manera tan deliberada es
en extremo peligroso.

Es conocido que los políticos saben manipu
lar las palabras para siempre quedar arriba, en
una posición de poder, con liderazgo frente a
sus opositores y penetrados en la mente de los
votantes. Todos lo hacen, sin importar el parti
do. Son astutos. Juegan con las frases, les dan
vuelta a los datos, encuentran ese hilo conduc
tor que mantiene a flote sus campañas... y es de
esperarse.
Pero hay algunos candidatos que, a sa

biendas, mienten, retan, inventan, imaginan,
exaltan y disfrazan la realidad para dibujar
mundos imaginarios que conquistan y salvan
o fronteras que recorren en retórica y nunca
con pasos.

Trump, sin embargo, goza haciéndolo. Seña
la y declara, como si disparara. Insulta, compite
y compara. Tiene carisma y lo sabe. Muchos le
creen y lo alaban. Su colega republicana Kari
Lake hace lo mismo. Y les aplauden, sin cues
tionar nada. Se salen con la suya. Les da poca o
nada vergüenza el mentir; lo han convertido en
carrera política. Elacen camino y lo andan. Cru
zan líneas y las borran. Millones los siguen, pe
ro no inspirados, sino convencidos, polarizados
y cegados. Y esto también es en sí una amenaza
a la democracia.
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Napoleón Fillat

Y echaron mano
a sus fierros...

...como queriendo pelear.
Ahora sí se preocuparon los gringos; los mexicanos popularmente
incluimos en el término, gringo, a los canadienses; al ver los avances
de las reformas constitucionales promovidas por el Ejecutivo federal y
muy especialmente la dirigida al Poder Judicial que instaurará la elec
ción popular de los ministros de la Corte y los jueces federales, por
considerar que pone en riesgo su independencia y alentaría la corrup
ción, convirtiéndose así en un serio peligro la democracia en México y
las relaciones comerciales entre los países, según lo declarado por los
embajadores de los Estados Unidos y Canadá.

La respuesta no se hizo espe
rar, sabiendo que la opinión
no se expresó a título per
sonal, sino que proviene de
sus respectivos gobiernos,
pero ni tardos ni perezosos

el presidente López Obrador y la presi
denta electa los desautorizaron y el go
bierno mexicano formuló sendas notas

diplomáticas para protestar por la inje
rencia en los asuntos internos de nues

tro país, además, de pausar la relación
con los embajadores, sea lo que eso
signifique.

Aunque no se refirió a ellos específi
camente y tampoco ha sido un tema
muy comentado por los medios naciona
les, en la declaración de Ken Salazar se
menciona la importancia de mantener
los organismos autónomos fuertes, con
lo que evidentemente estaba pensando
en el Instituto Federal de Telecomunica

ciones (IFT) y en la Comisión Federal de
Competencia Económica (CFCE), cuya
desaparición afectaría el cabal cumpli
miento de México en el TMEC ya que el
tratado los incluye como indispensables
para asegurar la buena marcha de las re
laciones comerciales entre sus tres

miembros firmantes y cuya anunciada
desaparición, según la iniciativa, afecta
ría su observancia por parte de México.

Con tal expresión el embajador au
gura, para los que saben, un apretón de
los mercados financieros hacia México,
pues las empresas de Estados Unidos y
Canadá con intereses en nuestro país
ven desvanecer las garantías de sus in
versiones que de por sí ya sentían en
riesgo con el desmesurado crecimiento
del crimen organizado y por tanto de la
violencia que parece incontrolable y en
el peor de los casos tolerada por el esta
rlo mexicano F.n psp spntidn Ins más
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importantes medios informativos de los
Estados Unidos se han pronunciado en
contra de las reformas, que consideran
una herencia envenenada de López
Obrador para a su sucesora, la que ini
ciará su gestión contra corriente por los
muchos frentes abiertos al final de la

actual administración y que habrá de
atender de forma prioritaria, restando
tiempo a los proyectos propios de su go
bierno, es decir, desde ahora le está im
poniendo la agenda.

Como para desmentir a quienes origi
nalmente opinaron que la declaración de

Ken Salazar había sido una imprudencia
involuntaria y no quedara dudas, el Co
mité de Relaciones Exteriores del Sena

do de Estados Unidos confirmó la preo
cupación por la reforma judicial, así co
mo por la extinción de los órganos cons
titucionales autónomos, haciendo
especial mención al Instituto Nacional de
Acceso a la Información, estimando a la
transparencia como un signo distintivo
de las democracias por lo que de apro
barse la reforma tal y como está plantea
da podría contradecir los "compromisos
asumidos en el Acuerdo Comercial entre

Estados Unidos, México y Canadá, cuya
revisión está programada para 2026".
Sin duda, el mensaje está dado y...

Sobre advertencia...no hay engaño.

El Comité de Relaciones Exte
riores del Senado de Estados Uni

dos confirmó la preocupación por
la Reforma ludicial, así como por
la extinción de los órganos cons
titucionales autónomos.
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Boris Berenzon

Entre la desesperación
y el clickbait

En el mundo de la información actual, la desinformación se ha
convertido en un problema omnipresente, donde la falsedad, la supo
sición y el engaño cínico predominan sobre la verdad. La abundancia
de datos no se traduce en una mayor claridad; más bien, el exceso de
información puede consolidar verdades a medias y mitos, generando
un panorama confuso y engañoso.

Este fenómeno, que podría
denominarse "la era de la

datofrenia", se manifiesta
en la rápida propagación
de noticias falsas y rumo
res, que se expanden a una

velocidad alarmante a través de las
redes sociales. La mística de la inme

diatez y la comodidad de aceptar da
tos sin grandes preguntas han llevado
a una situación en la que se valoran las
apariencias y la cantidad sobre la pro
fundidad y la verdad.

En esta "era de la datofrenia", asisti
mos a una transición del mundo de la

intensidad hacia uno más ligero, carac
terizado por la ausencia de autocríticas
y compromisos. La apuesta es por una
realidad superficial y fragmentada,
donde las verdades son siempre par

ciales y de corta vida. El enfoque está en
el presente efímero, donde la capacidad
de acumular datos se convierte en un

criterio para establecer realidades tem
porales, sin el esfuerzo de interpretar o
cuestionar su validez. Esta tendencia

refleja una creciente desconexión con
la reflexión profunda y la responsabili
dad crítica, esenciales para comprender
la complejidad del mundo moderno.
La rapidez con la que se difunden

estas verdades a medias en la era digi
tal es preocupante, ya que una noticia
falsa puede adquirir una vida propia y
convertirse en una bola de nieve, sin
importar la disponibilidad de infor
mación verificada que podría des
mentirla. Las redes sociales amplifi
can esta situación al permitir que la
desinformación se propague con faci

lidad y se refuerce, a menudo sin un
mecanismo efectivo para rectificarla.
Este ciclo perpetuo de desinformación
pone en riesgo la calidad del debate
público y la confianza en las fuentes
de información.

Los medios de comunicación son un

factor sustancial en la producción y
réplica de noticias falsas, aunque son
esos mismos medios, curiosamente, los
que se autodenominan transmisores de
la "verdad" y la información.

Es que el negocio de la información
se ha transformado. El material impre
so, al menos en las publicaciones perió
dicas, ha dejado de ser el favorito y, de
hecho, parece que pronto terminará por
morir. Lo de hoy es el mundo digital, y
en internet la competencia es feroz; los
anunciantes pagan por visitas, que, a
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diferencia del pasado, son perfecta
mente cuantificables y permiten gene
rar estadísticas que moldean el merca
do y regulan los precios. Además, los
medios tienen que luchar con la trans
misión masiva de información de pri
mera mano gracias a las redes sociales.
El video de un testigo es mucho más po
pular que el de un reportero que llega
una hora después al evento. Las fuentes
están al alcance de todos y las redes
permiten que el contenido se viralice
sin la intervención de los medios tradi

cionales. La respuesta de los medios ha
sido contundente: bajar su calidad co
municativa en busca de patrocinios.
La hegemonía enunciativa de hoy

es el rumor, la especulación y la infor
mación fragmentaria. Es curioso ver
cómo hay todavía noticias de hace
años, que fueron desmentidas en su
momento, viajando entre las voces de
los replicadores de las redes. Los indig
nados, los preocupados, los alarmistas
tal vez tendrían únicamente que abrir

el enlace y leer la nota completa o ha
cer una breve búsqueda en internet
para darse cuenta de que se trata de in
formación falsa. Pero esta acción tan

simple y tan al alcance de todos está
lejos de ser común. La herramienta
más urgente de nuestro tiempo es
aprender a lidiar con la información y
vencer el hedonismo, leer con aten
ción y pensar seriamente antes de pro
pagar información sin sustento.
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Se requiere de la voz fj el trabajo armónico de cada
municipio, de cada esíado de la República y de la
Federación. Totlos sin excepción por el bien de México.

El municipio es una organi
zación jurídica, política y ad
ministrativa, delimitada terri
torialmente, cuyo propósito
fundamental es satisfacer

los intereses de una comu

nidad determinada. Dentro

de una organización federal
es la instancia más cercana

a la gente.
Nuestra Constitución, en

el artículo 115, establece las
bases de organización y de
funcionamiento del munici

pio. La máxima autoridad del
municipio es el ayuntamien
to, el cual está conformado

por un presidente municipal y el número de regidores y síndicos
que determine la correspondiente ley orgánica

Ese mismo precepto constitucional, además, prevé facultades
de los municipios para prestar los siguientes servicios públicos: l)
agua potable, drenaje, alcantarillado, tratamiento y disposición ele
sus aguas residuales; 2) alumbrado público; 3) limpia, recolección,
traslado, tratamientoy disposición final de residuos sólidos urba
nos; 4) mercados y centrales de abasto; 5) panteones; 6) rastro; 7)
calles, parquesyjardinesy su equipamiento; 8) seguridad pública,
en los términos c!e la propia ley fundamental, policía preventiva
municipal y tránsito.

• LOS MUNICIPIOS GOZAN

DE LA ATRIBUCIÓN
CONSTITUCIONAL

DE ADMINISTRAR

LIBREMENTE SU

HACIENDA, ES DECIR,
PUEDEN GENERAR

CIERTOS RECURSOS

POR VIRTUD DE

RENDIMIENTOS

DE SUS BIENES.
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Asimismo, el municipio tiene a su cargo otras tareas, c!e conformi
dad con sus capacidades jurídicas, económicasy administrativas. En
varios casos, por ejemplo, comparte con la Federación y los Estados
actividades relacionadas con: el desarrollo económico; el turismo,
la cultura, la construcción y mantenimiento de infraestructura
carretera y demás relacionadas con el ejercicio de los derechos
fundamentales de la persona.

Como se advierte, el papel del municipio es trascendente. Los
municipios gozan de la atribución constitucional de administrar
libremente su hacienda, es decir, pueden generar ciertos recursos
por virtud de rendimientos de sus bienes, así como de contribu
ciones e ingresos que determine la legislatura respectiva para
hacer frente a sus diversas funciones. Sin embargo, en la realidad
muchos municipios no cuentan con los recursos ni con los medios
necesarios para hacerfrente a sus responsabilidades. No en pocas
ocasiones están sujetos a la voluntad política de la Federación o
de los Estados para recibir ciertas ministraciones económicas.

La planeación de desarrollo nacional tendría que trazarse a partir
de las carenciasy requerimientos de los municipios. Resulta oportuna
una reforma constitucional para articular con solidez la planeación
económica del Estado mexicano, entendida de manera integral, la
cual considere plenamente los intereses de la Federación, de las
entidades federativas, de los municipios y de los pueblos indígenas.
Alinear fechas, programas, obras y acciones para la consecución
de los finesy metas que redunden en más y mejores beneficios a
favor de la población. Por otra parte, incluir en dicha reforma que
los planes sean obligatorios para los órdenes de gobierno, que las
obras y las acciones se lleven a cabo en su totalidad, dentro del
período concerniente, con ejercicios presupuéstales razonables
bajo un estricto control para evitar las malas prácticasy el derroche.

Ya es tiempo de valorar la suma de todos los esfuerzos.
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CONTRALAS
 CUERDAS 

MONREAL
LOGRA
INVALIDAR
TRIUNFO DE
ALESSANDRA

Si algo quedo cloro es que la están sacando a
la mala, en un momento en que las autoridades
electorales terminan arrodilladas ante la 4T

uego de dos intentos fallidos, el compa
drazgo e influencia de Monreal en el Tri
bunal Electoral de la CDMX, termina des
carrilandoeI triunfo de Alessanclra Rojo de
la Vega en la alcaldía Cuauhtémoc.

En la tarde de ayer hablé con la canclicla
ta ganadora el 2 clejunio, después de que

ella recibiera una copia del dictamen.Tendría que pasaralgo
extraordinario para que no se diera el sobodozoen contra de
la abanderada del PAN, PRI y PRD

Estaba asombrada por el fallo que se veía venir en una
sesión programada para después del cierre de esta columna,
porque si algo queda claro es que la están sacando a la mala,
en un momento en que las autoridades electorales terminan
arrodilladas ante la 4T, tanto a nivel local como federal. En
ambos casos validando una mayoría artificial que viola la ley.

Es histórica la sentencia y una invalidación burda, porque
Ricardo Monreal, el papá de Caty Monreal —se sabe como
secreto a voces— cabildeó en dos ocasiones anteriores des

conocer el triunfo de Alessanclra con su ahijado, el presidente
del Tribunal Electoral de la CDMX.

El recuento de votos salió con

traproducente para Morena y Caty
Monreal porque en vez de perjudicar
a Rojo de la Vega se demostró que
obtuvo más votos. Pero inconformes

con perder Cuauhtémoc, luego bus
caron cargarle la creación del ataque
a balazos que sufrió como si hubiese
sido un autoatentado.

Para quedarse con la alcaldía más

importante del país, genera más de 8% del PIB nacional, los
Monreal recurrieron a un tercer intento para arrebatarle a Rojo
cíela Vega la alcaldía acusando violencia de género por parte
de la alcaldesa electa que, precisamente, se ha dedicado
desde hacelO años a empoclerar a las mujeres. Son recursos
que se metieron de última hora por haber acusado que en
Cuauhtémoc se acabaría el monrealato. En cambio, Rojo de
la Vega interpuso, desde antes del día de la elección, más
de 170 quejas por violencia de género y no han prosperado.

Alessanclra Rojo de la Vega quedaría fuera de competir en
el nuevo proceso porque estaría inscrita en un catálogo de
violentaclorasy violentadores,y además de que deberá pagar
una multa y la Fepade abriría una investigación en su contra.

Tiene 72 horas para impugnar la designación ante el Tri
bunal Electoral federal, pero no hay la confianza de ella ni de
equipo para ganartras lo ocurrido con lasobrerrepresentación.

UPPERCUT: Se suman nuevos elementos o la solicitud

de alumnos que formalmenteya pidieron la cabeza de
Ricardo Monreal como docente de la UNAM después de

promover la Reforma Judicial. Argumentaron los alumnos
que no es la primera vez que va en contra del derecho

constitucional, cuyo materia curiosamente imparte en la
máxima casa de estudios, como cuando aceptó que fue
presionado a impulsarla ampliación de la presidencia de

Arturo Zaldívar en la SCJN, proyecto que terminó cayéndose
por presiones sociales, ya que violaba Constitución

Rojo de ¡a Vega
tiene 72 horas

para impugnar
ante el Trihunul

federal
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Sacapuntas

SERAN
SIETE DÍAS
AGITADOS

> Empieza una semana decisiva
para el Poder Judicial. La 4T en la
LXVI Legislatura, que se insta
la hoy, busca aprobar la iniciati
va de reforma en los próximos 7
días. Del otro lado, 2 jueces orde
naron a los legisladores suspen
der los debates correspondientes
y advirtieron que, de no hacerlo,
incurrirían en abuso de autori

dad. Como respuesta, el líder de
los diputados de Morena, Ricardo
Monreal, advirtió que la mayoría
en las Cámaras no se someterá a

la jurisdicción de esos juzgados.

ABRE DIÁLOGO
ROSA ICELA

ROSA ICELA
RODRÍGUEZ

> Resulta que en el INAI, presidido
por Adrián Alcalá, revivió la espe
ranza de poder dialogar con el próxi
mo gobierno para evitar la extinción
del organismo. Y es que los comi
sionados ya tuvieron acercamientos
con Rosa Icela Rodríguez quien
será la próxima titular de la Segob.
Dicen que la ven muy dispuesta a
escucharlos.

LUISA COSECHA

LUISA MARIA
ALCALDE

> Hablando de unidad, la actual se
cretaria de Gobernación, Luisa Ma
ría Alcalde sigue cosechando apo
yos para convertirse en la próxima
dirigente nacional de Morena. Se
nadores salientes y entrantes cerra
on filas en torno a su candidatura,
y nos dicen que en los próximos días
harán lo mismo los diputados fede
rales morenistas.

L SUEÑO DE AUTO

ALEJANDRO

MORENO

> El dirigente del PRI, Alejandro
Moreno, piensa conformar alianzas
legislativas para oponerse a la 4T en
el Congreso de la Unión, y sostuvo
que los partidos no alineados a Mo
rena deben mantenerse unidos. Pero

en el oficialismo recordaron que no
pudo ni mantener a su nueva banca
da cohesionada, pues expulsaron a
Manlio Falito Beltrones

MODO ZEN

GERARDO
FERNÁNDEZ
NOROÑA

> Nos hacen ver que el presidente
del Senado Gerardo Fernández

Itforoña, deberá tener nervios de
acero en esa encomienda que inicia
este domingo. Sobre todo, porque la
panista Lilly Téllez asegura que le
hará "la vida de cuadritos". El caso

es que el petista dice andar en modo
zen y promete conducirse con res
peto e institucionalidad.

ANA PATRICIA
BÁEZ GUERRERO

RELEVO EN EL PAN
DE LACDMX

> Nueva presiden
ta tiene el PAN en la
CDMX. Se trata de

Ana Patricia Báez

Guerrero, elec
ta por la Comisión
Permanente panis
ta, que también eli
gió a Pedro Díaz
Rebollar secretario

general. Pero esta
rán en esos cargos
sólo para concluir el
periodo 20212024,
tras la renuncia de

Andrés Atayde
que se va al Con
greso capitalino.

DANTE DELGADO

LES PIDE NO DOBLARSE

> El dirigente de
Movimiento Ciuda

dano Dante Del

gado, leyó la cartilla
a sus 27 diputados y
cinco senadores. En

la víspera de la ins
talación de la UXV
Legislatura, les pi
dió ser una verda

dera oposición a la
4T y no doblarse,
porque, de lo con
trario, "volveremos
a tener un régimen
hegemónico como
fue el PRI que duró
más de 70 años".
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La Belisario Domínguez
para el Buki
En medio del Apocalip
sis chairo, es decir, del final
de la democracia mexica

na, Germán Martínez logró a
llamar nuestra atención so
bre una propuesta que pro
bablemente no sea de con

senso, porque esas, según
todos los indicios, ya se aca
baron, pero que merece ser
lo: U si le dan la Medalla Be
lisario Domínguez a Marco
Antonio Solis?
Aunque al compañero

Martínez se le da la provo
cación y aunque es, igual
que el Buki como se le lla
ma con cariño y respeto,
de una categórica michoa
eanidad, la propuesta no fue
ni una boutade, ni un mero
acto de nacionalismo de pa
tria chica. Va en serio, y así,
en serio, la propuso Germán
en la cámara alta. En su opi
nión, don Marco Antonio es
un estupendo candidato a la
medalla del Senado porque,
en un México tan dividido, o
digámoslo bien: tan peleado,
tan cerrado al acuerdo, tan
irreconciliable, lanza, can
ción a canción, un mensaje
de concordia.

La propuesta de Germán
me parece incontestable. No
creo que ni siquiera el gran
Marco Antonio sea capaz de
inyectarle buen rollo a es
ta locura y es probable que
no tenga esa intención co
mo prioridad, pero la lectu
ra que hace el senador de sus
Canciones es acertada. En un
país donde la música popu
lar abunda en declaraciones
de rencor contra la que no te
hizo caso o te traicionó, de
hombres de verdad que de
fienden su honra con la 9 mm
en la mano y de crónicas de
borracheras infernales cul

En medio del Apocalip
sis chairo, es decir, del final
de la democracia mexica

na, Germán Martínez logró a
llamar nuestra atención so
bre una propuesta que pro
bablemente no sea de con

senso, porque esas, según
todos los indicios, ya se aca
baron, pero que merece ser
lo: U si le dan la Medalla Be
lisario Domínguez a Marco
Antonio Solis?
Aunque al compañero

Martínez se le da la provo
cación y aunque es, igual
que el Buki como se le lla
ma con cariño y respeto,
de una categórica michoa
eanidad, la propuesta no fue
ni una boutade, ni un mero
acto de nacionalismo de pa
tria chica. Va en serio, y así,
en serio, la propuso Germán
en la cámara alta. En su opi
nión, don Marco Antonio es
un estupendo candidato a la
medalla del Senado porque,
en un México tan dividido, o
digámoslo bien: tan peleado,
tan cerrado al acuerdo, tan
irreconciliable, lanza, can
ción a canción, un mensaje
de concordia.

La propuesta de Germán
me parece incontestable. No
creo que ni siquiera el gran
Marco Antonio sea capaz de
inyectarle buen rollo a es
ta locura y es probable que
no tenga esa intención co
mo prioridad, pero la lectu
ra que hace el senador de sus
Canciones es acertada. En un
país donde la música popu
lar abunda en declaraciones
de rencor contra la que no te
hizo caso o te traicionó, de
hombres de verdad que de
fienden su honra con la 9 mm
en la mano y de crónicas de
borracheras infernales cul

minadas en road mouies hí
per violentas a lo largo del
territorio nacional, el Buki se
ha ganado a todos con can
ciones llenas de, dlc» Ger
mán y es cierto, cariño, y de
apelaciones al perdón, tris
tes y muchas veces llenas de
un vacío implacable, el vacío
del amor que ya no está, pe
ro siempre generosas y sobre
todo precisas,, con precisión
de buen escritor, en la mani
festación de los quereres. Es
casi una falta de respeto para
los lectores, que no están pa
ra obviedades, pero acuér
dense de esos títulos que son
parte del souncltrack de to
dos nosotros: "Si no te hubie

ras ido", "Tú cárcel", "Mi ma
yor necesidad" o "Más que
un amigo", con la que segu
ro, queridos lectores, varios
se han, nos hemos, sentido
identificados. Y un largo et
cétera.

La cosa es que don Marco
Antonio, con la única compe
tencia de Los Tigres del Nor
te, Los Ángeles Azules y muy
poco más, es él gran clási
co vivo de la música popu
lar mexicana, lo que es decir
mucho. ¿Le toca al Senado
hacer un reconocimiento a la
música de todos, a la músi
ca de las bodas, los bautizos,
las graduaciones del sobrino
y las fiestas con los amigos?
Sin duda. Mo todo son tribu
tos a los santones culturales,

por supuesto muy necesa
rios, o como recientemen
te a la militancla rascuache.
Así que sí: la Belisario, pon
gámonos de acuerdo, para él.
Agarramos, la celebramos y,
si quieren, luego nos segui
mos peleando, pero con la
tranquilidad de espíritu que
dan los actos de justicia.

minadas en road mouies hí
per violentas a lo largo del
territorio nacional, el Buki se
ha ganado a todos con can
ciones llenas de, dlc» Ger
mán y es cierto, cariño, y de
apelaciones al perdón, tris
tes y muchas veces llenas de
un vacío implacable, el vacío
del amor que ya no está, pe
ro siempre generosas y sobre
todo precisas,, con precisión
de buen escritor, en la mani
festación de los quereres. Es
casi una falta de respeto para
los lectores, que no están pa
ra obviedades, pero acuér
dense de esos títulos que son
parte del souncltrack de to
dos nosotros: "Si no te hubie

ras ido", "Tú cárcel", "Mi ma
yor necesidad" o "Más que
un amigo", con la que segu
ro, queridos lectores, varios
se han, nos hemos, sentido
identificados. Y un largo et
cétera.

La cosa es que don Marco
Antonio, con la única compe
tencia de Los Tigres del Nor
te, Los Ángeles Azules y muy
poco más, es él gran clási
co vivo de la música popu
lar mexicana, lo que es decir
mucho. ¿Le toca al Senado
hacer un reconocimiento a la
música de todos, a la músi
ca de las bodas, los bautizos,
las graduaciones del sobrino
y las fiestas con los amigos?
Sin duda. Mo todo son tribu
tos a los santones culturales,

por supuesto muy necesa
rios, o como recientemen
te a la militancla rascuache.

Así que sí: la Belisario, pon
gámonos de acuerdo, para él.
Agarramos, la celebramos y,
si quieren, luego nos segui
mos peleando, pero con la
tranquilidad de espíritu que
dan los actos de justicia.
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RED COMPARTIDA
LAS CANCELACIONES A RUBÉN ROCHA

ientras a Rubén Rocha no lo ca

lienta ni el sol, a Alfonso Durazo leMva muy bien. Y es que nos cuentan
que los gobernadores llegan a la
Ciudad de México para estar en el

sexto y último informe de Gobierno del presidente
Andrés Manuel López Obrador, pero al sinaloense,
nos mencionan, le han cancelado casi todas las

reuniones que iba a tener. Eso de estar en el ojo del
huracán con el tema de inseguridad no le ayuda
mucho; mientras tanto, a su colega sonorense, va
rios gobernadores electos quieren reunirse con él
para ver qué experiencia puede compartirles, so
bre todo en el tema de desarrollo económico e in

fraestructura. Curioso.

En el Estado de México, no les salen las
cuentas. Mientras a la Maestra Deifina

Gómez le reportan el supuesto éxito de
la campaña "Limpiemos el Edomex", lo
cierto es que en ningún relleno sanitario

se está llevando la basura que, supuestamente to
dos, están recogiendo. Es más, siguen las inunda
ciones y encharcamientos, con lo cual se muestra
que en el tiempo de su gestión, alguien no ha he
cho el trabajo de desazolve y, aún peor, que los
alcaldes salientes quizá tengan que ver en todo es
to. A la maestra parece que no le hablan derecho.
Los hechos y las acciones son las que ha

blan en la política, en Morena, López
Obrador da muestra que el partido polí
tico de la 4T es suyo y que le pertenece
con todo y sus ingresos; se da por un he

cho que Luisa María Alcalde, aún secretaria de Go
bernación, será la próxima diligente de ese parti
do, una persona a modo que pueda dirigir y mane
jar a su antojo y que llevara como compañero de
fórmula en la secretaria general, ni más ni menos
que al hijo del presidente, Andy López, quienes se
registrarán en breve como compañeros defórmula;
la noticia está por confirmarse en el transcurso de
la semana, según nos dicen, sería una señal de que
el vastago tendría la posibilidad de ser el próximo

candidato para el 2030, en política todo puede su
ceder y este plan podría ser lo que busca el presi
dente saliente.

En la reforma judicial, AMLO no sabe, ni
midió el problema que le va a dejar a su
sucesora Claudia Sheinbaum, las reper
cusiones de este acto de venganza polí
tica han dejado graves problemas al

país, en cuestión económica, la salida capitales por
la desconfianza jurídica han sido tapados hasta
ahora por la SHCP y el Banco de México. La salida
de capitales ha sido descomunal que han hecho
tambalear a nuestra moneda, es el adiós al super
peso; en cuestión política el enfrentamiento contra

los más de 55 mil trabajadores que forman el poder
judicial hicieron administrativamente las contro
versias que están litigando en los tribunales auna
dos a la impartícíón de justicia de los jueces, quien
también se unieron a la lucha por sortear o compe
tir por votación para ser magistrado y no llegar por
experiencia y preparación para el cargo.
Por fin se inauguró el segundo tramo del

tren interurbano MéxicoToluca, Son
29 kilómetros de vía, desde Lerma

hasta Santa Fe, con apenas seis años
de retraso, el costo por el transporte

será entre 90 y 60 pesos, lo que más se notó en
estos últimos días vimos a un ejército de obreros
trabajando a marchas forzadas en tres turnos y re
saltando que quedaron pendientes 9 kilómetros
todavía para terminar la ruta hasta el Metro Ob
servatorio. Fiel a sus acciones, la obra quedó in
conclusa todavía, pero ya está inaugurada.
Mauricio Tabe presentó su tercer in

forme como alcalde de Miguel Hi
dalgo. Habló de la seguridad y que
a través de Blindar MH está entre

las tres demarcaciones más segu
ras de la capital. Sin embargo, habló de duplicar la
Inversión en obra pública en pueblos y barrios po
pulares y redírigir su política social hacía las muje
res, con un enfoque claro en erradicar la violencia
de género. En su segundo mandato, Tabe aspira a
convertir a la alcaldía en el bastión de la libertad y
la oposición en la Ciudad de México.
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Matías Pascal

Jugando con la Constitución
y advertencia de
Sánchez Cordero01 fa

En la mesa de poker de la política
mexicana, hay jugadores que saben
cuándo apostar fuerte y cuándo reti

rarse, pero también los hay que parecen
estar en constante "a/Jin", forzando la
jugada sin considerar las consecuencias a
largo plazo. Las recientes declaraciones de
Olga Sánchez Cordero sobre el exceso de
reformas constitucionales son un claro

recordatorio de que, en este juego, no
siempre se puede doblar la apuesta sin
riesgo de perderlo todo.
Sánchez Cordero, con la sabiduría que le

otorgan sus años en la política y su profun
do conocimiento del derecho, ha lanzado un
aviso que resuena como un "check" estra
tégico en medio de una partida en la que
muchos han jugado de manera temeraria.
Señaló que la actual tendencia de modifi
car la Constitución con demasiada fre

cuencia es, en términos claros, un movi
miento arriesgado, uno que podría deses
tabilizar la mesa de juego en la que se
toman las decisiones más importantes
del país.
El discurso de la exministra actúa como

una advertencia sobre la necesidad de

tener una estrategia bien pensada antes de
seguir apostando con las cartas más impor
tantes del país: la Constitución. Modificar
este documento no es como robarle la

ciega pequeña a un rival distraído; es más
bien como ir allin sin haber evaluado bien

las probabilidades. Cada reforma debe ser
un movimiento calculado, no un impulso
basado en la intuición o, peor aún, en el
afán de ganar una mano a corto plazo.
Lo que parece estar en juego aquí no es

sólo el equilibrio de poderes o la estabilidad
jurídica, sino la credibilidad misma del siste
ma. En el poker, los jugadores que hacen
allin constantemente terminan perdiendo,
porque el resto de la mesa se adapta a su
estilo. En política, el abuso de las reformas
puede llevar a una situación similar: un
entorno donde las reglas del juego cam
bian tan a menudo que nadie sabe real
mente cuál es la mano ganadora.
Olga Sánchez Cordero parece estar abo

gando por un juego más pausado, donde se
valoren las cartas que se tienen y se mida
bien cada jugada. En vez de seguir con la

En la mesa de poker de la política
mexicana, hay jugadores que saben
cuándo apostar fuerte y cuándo reti

rarse, pero también los hay que parecen
estar en constante "a/Jin", forzando la
jugada sin considerar las consecuencias a
largo plazo. Las recientes declaraciones de
Olga Sánchez Cordero sobre el exceso de
reformas constitucionales son un claro

recordatorio de que, en este juego, no
siempre se puede doblar la apuesta sin
riesgo de perderlo todo.
Sánchez Cordero, con la sabiduría que le

otorgan sus años en la política y su profun
do conocimiento del derecho, ha lanzado un
aviso que resuena como un "check" estra
tégico en medio de una partida en la que
muchos han jugado de manera temeraria.
Señaló que la actual tendencia de modifi
car la Constitución con demasiada fre

cuencia es, en términos claros, un movi
miento arriesgado, uno que podría deses
tabilizar la mesa de juego en la que se
toman las decisiones más importantes
del país.
El discurso de la exministra actúa como

una advertencia sobre la necesidad de

tener una estrategia bien pensada antes de
seguir apostando con las cartas más impor
tantes del país: la Constitución. Modificar
este documento no es como robarle la

ciega pequeña a un rival distraído; es más
bien como ir allin sin haber evaluado bien

las probabilidades. Cada reforma debe ser
un movimiento calculado, no un impulso
basado en la intuición o, peor aún, en el
afán de ganar una mano a corto plazo.
Lo que parece estar en juego aquí no es

sólo el equilibrio de poderes o la estabilidad
jurídica, sino la credibilidad misma del siste
ma. En el poker, los jugadores que hacen
allin constantemente terminan perdiendo,
porque el resto de la mesa se adapta a su
estilo. En política, el abuso de las reformas
puede llevar a una situación similar: un
entorno donde las reglas del juego cam
bian tan a menudo que nadie sabe real
mente cuál es la mano ganadora.
Olga Sánchez Cordero parece estar abo

gando por un juego más pausado, donde se
valoren las cartas que se tienen y se mida
bien cada jugada. En vez de seguir con la

racha de apuestas desenfrenadas, propone
un enfoque más conservador y estratégico.
Es un llamado a la prudencia, a leer bien la
mesa antes de lanzar una nueva reforma

constitucional, porque en este juego, perder
la confianza en la solidez de las reglas
podría tener un costo altísimo.
En resumen, las declaraciones de Sán

chez Cordero son un recordatorio crucial:

en la política, como en el poker, saber
cuándo retirarse y cuándo apostar es clave
para mantener una mano fuerte. El exceso
de reformas no sólo puede ser un mal "bluff",
sino que puede, eventualmente, llevarnos a
perder toda la partida.
Y es que Sánchez Cordero, propuso ai

grupo de estudio algunos ajustes a la
reforma al Poder Judicial que envió en
febrero pasado el presidente .Andrés
Manuel López Obrador.
Tras salir de una reunión con diputados
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racha de apuestas desenfrenadas, propone
un enfoque más conservador y estratégico.
Es un llamado a la prudencia, a leer bien la
mesa antes de lanzar una nueva reforma

constitucional, porque en este juego, perder
la confianza en la solidez de las reglas
podría tener un costo altísimo.
En resumen, las declaraciones de Sán

chez Cordero son un recordatorio crucial:

en la política, como en el poker, saber
cuándo retirarse y cuándo apostar es clave
para mantener una mano fuerte. El exceso
de reformas no sólo puede ser un mal "bluff",
sino que puede, eventualmente, llevarnos a
perder toda la partida.
Y es que Sánchez Cordero, propuso ai

grupo de estudio algunos ajustes a la
reforma al Poder Judicial que envió en
febrero pasado el presidente .Andrés
Manuel López Obrador.
Tras salir de una reunión con diputados

de su partido, la ministra en retiro de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN), señaló que entregó sus propuestas a
sus compañeros para que sean analizadas.
"Vamos a ver qué respuesta tenemos de

todo lo del grupo de estudio (...) además,
cuáles aceptan y cuáles no se aceptan, pero
en lo que sí puedo estar yo muy tranquila, es
que están puestas en razón", comentó la
diputada ante medios de comunicación.
Recordemos que sobre la mesa, los nai

pes señalan Sánchez Cordero explicó que
uno de los cambios importantes son los
requisitos de idoneidad del perfil de quie
nes van a ir a las urnas para ser elegidos
jueces.
La diputada aseveró que hay dos puntos

que no van a cambiar en la reforma judicial:
una tiene que ver con la desaparición del
Consejo de la Judicatura Federal y la elec
ción de juzgadores a través del voto popu
lar.
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EXPLIQUEMOS
LA ECONOMÍA
EDUCACIÓN FINANCIERA,
EL LUGAR PERFECTO PARA SABER
CÉSAR SALOMÓN
Los mexicanos siempre dejamos todo al

final. Puede ser una cuestión cultural,
de educación, de tiempo. Y aunque no
se puede generalizar, es un hecho. V en
cuestión de ahorro, no es la excepción.

Estamos acostumbrados por herencia, tal vez,
a no ahorrar, a vivir el día a dia y disfrutar el aquí y
ahora. Siempre confiamos más en una tanda (que
no siempre salen bien! o hasta el guardar el dinero
debajo del colchón (aunque esto se da cada vez
menos, es una realidad).

Y si del futuro se trata, no lo vemos cercano,
entonces... pues falta mucho tiempo, entonces
aún hay tiempo, todo está bajo control, no nos
preocupemos. Siempre alguna excusa idónea.

Sí usted piensa de alguna de estas formas o
cree que no se puede hacer mucho, déjeme de
cirle que está muy equivocado, porque hay un
evento que, sin duda, le podrá ayudar y ser de
mucha utilidad.

Se trata de la Semana Nacional de Educación

financiera, que se llevará a cabo del 5 al 8 de sep
tiembre en el Monumento a la Revolución y aquí
le platico algunos de los pormenores. ¡Explique
mos la economía]

Durante este evento usted podrá conocer y
aprender a cuidar su dinerito, al igual que lo
hago yo.

Expertos de diversas instituciones públicas y

privadas nos enseñarán cosas que parecen muy
pequeñas pero que tiene gran importancia a la
hora de decidir qué hacer con esos pesos que nun
ca sobran, que nunca están de más y que nos pue
den servir para un futuro menos complicado.

Cosas tan sencillas como crear un presupuesto
familiar, evitar gastos hormiga: en términos gene
rales, controlar lo malgastados que podamos lle
gar a ser o aprender a cuidar más sus recursos.

Pero no solo eso. En este evento importantí
simo para los bolsillos de las personas, usted
también conocerá, por ejemplo, cómo puede
mejorar el ahorro en su afore, qué hacer para
incrementar sus recursos para cuando se jubile
o si está en la Ley del 73 o del 97 para el momen 
to de su retiro.

El evento organizado por la Comisión Nacional
para la Atención de Usuarios de Servicios finan
cieros (Condusef), tendrá la colaboración de al
menos 81 instituciones de diversas especialida
des, y entre los talleres que se encontrará se en
cuentran especializados de finanzas para niños,
ciberseguridad, fraudes financieros, finanzas para
ellas y uno muy importante, finanzas para adultos
mayores.

Así es que ya lo sabe, si quiere poner orden a
sus finanzas, cuidar sus recursos y tener un mejor
futuro, ahí nos vemos del S al 8 de septiembre.

¡No falte!
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